
INE activa en 
juntas freno 
a revocación; 
crece polémica

  Instituto instruye a juntas locales a 
suspender procesos de contratación 
relacionados con la consulta revocato-
ria; sigue revisión de firmas

  Gobernadores de la 4T reprochan 
resolución del viernes y piden recon-
siderar; el morenista Mier acusa que al 
INE “le falta vergüenza y le sobra dinero”

  El partido guinda adelanta que 
acudirá a la SCJN, al TEPJF y buscará 
juicio político; oposición advierte lin-
chamiento a consejeros págs. 6 y 7

100 600
Mil negocios afiliados Mdd han invertido en México
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Rappi amaga con frenar inversiones por nuevo cobro en CDMX

Gabriel Boric, de una nueva 
generación de izquierda, 
gana elección en Chile

Balean automóvil de 
senadora morenista

La plataforma señala que priorizará expansión en otras ciudades; prevé impacto 
para repartidores y pequeños negocios; Morena acusa desinformación. págs. 10 y 15

El futuro pre-
sidente tiene 35 
años; gana en 
segunda vuelta 
con 11 puntos 
de ventaja al 
ultraderechista 
José Antonio 
Kast. pág. 18

Disparan cuatro veces a vehículo de Martha 
Guerrero; indagan si fue por percance vial; 

“salimos ilesos”, dice la legisladora. pág. 9

Descentralización 
lenta: sólo 5 de 

32 dependencias 
con avances “PARECIERA que a algunos de los consejeros 

les resultó más fácil explicar ‘por qué no’ 
posibilitar el ejercicio, que encontrar ‘cómo 
sí’ pudieran garantizarlo”
Pronunciamiento
Gobernadores de la 4T

La policía 
muestra 
fuerza y 
capacidades 
en nuevo 
desfile

EL VIRTUAL presidente de 
Chile, Gabriel Boric, ayer.
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Sener Villahermosa Se reubicaron parcialmente
S. Cultura Tlaxcala Se reubicaron parcialmente
Conagua Xalapa Se reubicaron parcialmente
Conapesca Mazatlán Ya se reubicaron
Ganadería Guadalajara Se reubicaron parcialmente
Minería Chihuahua Se reubicaron parcialmente

De 32 dependencias que debían trasladarse,  
sólo seis llevan algún avance:

MIL 600 elementos 
de la Secretaría de 
Seguridad Ciudada-
na, de Bomberos y 
de la Fiscalía mar-
chan del Monumen-
to a la Revolución al 
Hemiciclo a Juárez; 
a su paso, capitali-
nos reconocen su 
trabajo. pág. 10

David E. León
La belleza de San Gaspar pág. 9

Javier Solórzano
De nuevo, la Corte la última puerta pág. 2

El Duende
CDMX y sus desaparecidos pág. 8
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 TRES AÑOS DE GOBIERNO Y SÓLO UNA SE MUDÓ AL 100%

Por Roberto Cortez

DE 13 Secretarías que debían 
trasladarse al interior del país, 
sólo Sener y Cultura lo han 
hecho parcialmente, según 
datos de Transparencia pág. 4

ADEMÁS, de 19 entidades 
públicas proyectadas para 
salir de la ciudad, 15 no re-
portan adelanto; Conapes-
ca, la única que ya cumplió
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El Presidente y su partido han querido colocar al INE con-
tra la pared. Avalaron la revocación, pero no le ofrecieron 
elementos para poder instrumentarla. Carece de lógica que 
al haber aprobado este ejercicio no hayan contemplado el 
dinero para hacerlo.

Si el Presidente quiere a como dé lugar que se haga la 
consulta de revocación de mandato, debió contemplarlo 
en el presupuesto. Sin dinero el ejercicio se queda trunco, 
lo que provoca más de crítica del mandatario y su partido 
contra el INE; si nos atenemos a lo que está pasando pudié-
ramos estar ante un plan con maña.

Entre el INE y el Presidente existen un buen número de 
incidentes y confrontaciones. En las que a veces no queda 
claro qué está de por medio y cuáles son las razones de los 
desencuentros. Lo que está muy claro es que el Presiden-
te no quiere al INE y a sus integrantes, tan es así que en el 
primer trimestre del año por llegar enviará su propuesta de 
Reforma Electoral.

Ha circulado información que plantea que el Presidente 
quiere tener al INE como parte del gobierno, lo cual sería 
un retroceso histórico para la democracia del país y para los 
años de significativas, trascendentes e importantes luchas 
de mujeres y hombres.

La revocación de mandato es uno más de los escenarios 
en que el Presidente ha estado confrontado con el INE. Más 
allá de la importancia que el mandatario le concede a la re-
vocación, lo que está de por medio es que el tabasqueño 
simple y sencillamente no reconoce al INE como el instru-
mento para el desarrollo e instrumentación de los procesos 
electorales del país; la revocación está siendo un detonador 
más para señalamientos y críticas del Presidente contra el 
instituto.

En el camino, López Obrador ha arremetido también 
contra las y los ministros de la Corte ponderando al presi-
dente del tribunal como ejemplo, a diferencia de sus otros 
integrantes. La perspectiva es audaz, limitada y ausente de 
una visión integral sobre quienes forman la SCJN, es una 
generalización maniquea y estereotipada hecha a modo en 
función de pensamientos parciales y conveniencias.

El INE estableció con toda claridad el viernes que no 
quiere suspender o cancelar la revocación de mandato. 
Plantea posponer temporalmente las actividades en tanto 
que la SCJN resuelve la controversia sobre el presupuesto.

Si esto se interpreta como “chicanada” o como un freno 
a la democracia, o lo llevan a terrenos de pelea callejera y 
amenazas de que van a entablar un juicio político en contra 
de dos de los consejeros del INE, no se está visualizando lo 
que está de por medio.

El INE está porque el ejercicio cumpla los requisitos para 
que sea válido y para que puedan participar todos los ciuda-
danos que así lo quieran, para ello, no hay de otra, se requie-
ren recursos materiales.

No deben estar de por medio opiniones o juicios sobre la 
revocación, porque esto no le corresponde al INE. El institu-
to lo que hace es acatar y cumplir el mandato emanado del 
Legislativo y de la SCJN.

Es evidente que hay mucho ruido sobre el tema, pero 
también es claro que el ruido es parte de la confrontación 
que está siendo cada vez más delicada y grave. No hay por 
ahora elementos para pronosticar qué puede acabar suce-
diendo, el desenlace de la consulta pudiera dar pistas sobre 
el desenlace de esta muy lamentable confrontación.

En medio de cierto caos, confusión, confrontación y que 
pocas ganas de resolver el problema, lo importante es que 
tenemos instrumentos legales que van a determinar una 
cosa u otra; en éstas andamos.

 RESQUICIOS
Bajo el signo de más vale no provocar incidentes no vaya 
a ser que se pase a molestar, los gobernadores han optado 
por olvidarse de alianzas y de la Conago. Se veían muy con-
tentos, o eso parecía, en Villahermosa. El año que entra el 
panorama estará casi completo con la llegada de al menos 
5 nuevos gobernadores.

Una cosa es que la Corte haya dado el 
aval para que se lleve a cabo la revo-

cación de mandato y otra es que se tenga 
el dinero para hacerla.

De nuevo, la Corte la última puerta

EL INE está porque 
el ejercicio cumpla los 

requisitos para que 
sea válido y para que 

puedan participar 
todos los ciudadanos 

que así lo quieran, 
para ello, no hay de 

otra, se requieren 
recursos materiales

• El chequezote que vale nada
Nos cuentan que el dirigente nacional de Morena acudió al INE a entregar un che-
que gigante en el que consta la devolución de 547 millones 726 mil seis pesos con 
25 centavos de sus prerrogativas, para cumplir con los 800 millones que su partido 
aseguró que había entregado desde las campañas para las elecciones de junio pasado. 
Delgado afirmó que así devolvieron los recursos; sin embargo, el órgano electoral ya 
había advertido que se les pasó el tiempo para este proceso y que los guindas debieron 
informar la devolución antes de que le fueran entregados los recursos. Nos dicen que 
al cuestionar al morenista sobre por qué no se cumplió con ese criterio, éste aseveró 
que el INE no va a marcarle los tiempos a Morena. El caso, nos comentan, es que si 
prevalece el criterio de que debió notificarse antes la devolución, entonces la acción de 
ayer, chequezote incluido, no habrá servido materialmente para nada. Uf.

• Ante Ómicron diferentes visiones 
Con la novedad de que en varios países de Europa y en Estados Unidos diversas voces 
autorizadas han empezado a advertir un exceso de optimismo en cuanto a los impac-
tos posibles de la variante Ómicron. Es el caso del principal asesor de Estados Unidos 
para la pandemia, Anthony Fauci. “Podría provocar que nuestros hospitales estén 
bajo mucha presión en las próximas semanas”, señaló ayer al urgir a la población no 
vacunada a acudir a inocularse y a los ya vacunados a ponerse la tercera dosis. La duda 
que empieza a surgir es si como una acción preventiva ante Ómicron sería tiempo de 
que en nuestro país, aprovechando además la disponibilidad de vacunas y a que ya 
están subiendo las cifras de dosis aplicadas, se pudiera acelerar el tema de las terceras 
dosis. También existe la duda de si se pudieran terminar imponiendo las vacaciones 
del elefante reumático. Uf.  

• Sin tregua en San Lázaro
Nos aseguran que, en San Lázaro, donde ya terminaron sesiones, sigue siendo caja 
de resonancia de los principales acontecimientos políticos, los partidos de oposición 
están inconformes con la decisión que tomó el presidente de la Mesa Directiva, el mo-
renista Sergio Gutiérrez Luna, de emprender acciones legales contra el INE y algunos 
de sus consejeros por la decisión que tomaron de suspender temporalmente la revoca-
ción de mandato. El PAN y PRD exigieron no utilizar al Congreso para perseguir a los 
consejeros y cuestionaron que la presidencia actúe con tintes políticos. En la bancada 
de Morena, encabezada por Ignacio Mier, desde el momento en que se tomó la reso-
lución en el INE empezaron a sonar los tambores que, nos comentan, distan mucho 
de sonar ropopompón-ropopompón.

• Se vuelve contra diputado su propia iniciativa
Después del alboroto que se generó en el Congreso de la Ciudad de México, tras la de-
nuncia pública de la diputada panista Luisa Gutiérrez Ureña en contra del morenista 
Nazario Norberto Sánchez, a quien acusó de tocarla “inapropiadamente” durante una 
sesión de trabajo, nos cuentan que este lunes la legisladora acudirá a las instalaciones 
de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, en donde interpondrá una 
denuncia penal en contra de su compañero congresista. Vaya lío en el que se metió el 
morenista, precisamente él, quien hace pocas semanas presentó una iniciativa ante 
el propio Congreso para agravar las penas en los casos de acoso sexual, para que sea 
castigado hasta con siete años de prisión.

• Nerviosismo por Aguascalientes 
Sin uñas es como, nos dicen, están algunos blanquiazules en Aguascalientes, pues la 
disputa que estalló entre el senador Antonio Martín del Campo y la diputada Tere-
sa Jiménez dejó a varios nerviosos y pensando en las cartas que, este lunes, ambos 
podrían jugarse luego de que se anuncie quién de los dos abanderará al PAN para la 
gubernatura que se disputará en junio próximo, ya que ambos se declararon vence-
dores de las primeras encuestas —el método que se aplicó este fin de semana para 
definir al o la candidata— y se acusaron mutuamente de manipular resultados y dirigir 
artimañas para favorecerse. Varios quedarán pendientes, nos dicen, para ver si esta vez 
sí cumplen el pacto de ese partido para respetar los resultados o si se suman a la lista 
de aspirantes inconformes con los métodos de designación de las fuerzas políticas a 
las que pretenden representar.

• Se mueve el tablero hidalguense
Así que en Hidalgo, ante los titubeos de sus dirigencias nacionales, los líderes estatales 
del PAN y PRD fueron los primeros en lanzar los dados con miras a las elecciones del 
próximo 5 de junio donde se elegirá gobernador ante el juego rápido de Morena que 
definirá entre siete aspirantes a su abanderado en las urnas, mientras que en el centro 
del país, tanto Marko Cortés como Jesús Zambrano están a la espera de lo que defina 
el priismo estatal y nacional sobre sus candidatos, para poder darle curso a su inten-
ción de ir en alianza en cuatro de seis entidades del país.
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AMLO CONTINÚA RECORRIDOS EN OBRAS DEL TREN MAYA. El 
Presidente Andrés Manuel López Obrador destacó las labores de supervisión de los 
trabajos del proyecto en tramos de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo. En redes sociales, compartió una foto en la que se observan los sobrevuelos que 

realizó para recorrer las diferentes regiones.Explicó que el fin de semana cruzó 15 
puntos diferentes. “En tres días supervisamos los tramos en construcción del Tren 
Maya: Palenque, Tenosique, El Triunfo, Escárcega, Edzná, Campeche, Calkiní, Méri-
da, Izamal, Chichén Itzá, Valladolid, Cancún, Playa del Carmen y Tulum”, detalló.
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Suman 841 casos de 
Covid-19 en un día
La Secretaría de Salud informó que hasta ayer la cifra 
de contagios de coronavirus aumentó a tres millones 
933 mil 386 con las 841 infecciones registradas en 
las últimas 24 horas. La dependencia detalló que han 
fallecido 297 mil 858 personas por el virus, ya contabi-
lizando las 23 defunciones de ayer.

Apenas 2 de 13 Secretarías, con reubicación parcial

En tres años de 4T, 
mínimo avance
en el proceso de
descentralización
• Por Roberto Cortez
mexico@razon.com.mx

La descentralización del Gobierno 
de México se mantiene como uno 
de los pendientes del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 

que involucra a 13 secretarías y 19 enti-
dades gubernamentales, en las que cinco 
dependencias llevan avances parciales y 
sólo una ha completado su traspaso.

La Razón solicitó a la Secretaría Téc-
nica del Gabinete de la Presidencia de la 
República el proceso de desconcentra-
ción, por lo que en su respuesta del 24 de 
noviembre de 2021, vía transparencia, 
detalló que de 13 secretarías, solamente 
Energía y Cultura se han reubicado par-
cialmente, en Villahermosa, Tabasco, y 
Tlaxcala, Tlaxcala, respectivamente.

Sin embargo, hay 11 secretarías que 
“no se han reubicado”: Bienestar, Oa-
xaca, Oaxaca; Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Ciudad Obregón, Sonora; 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Pachuca, Hidalgo; Educación 
Pública (SEP), Puebla, Puebla; Economía, 
Monterrey, Nuevo León; Función Pública 
(SFP) Querétaro, Querétaro; Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes 
(SCT), San Luis Potosí; Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), Mérida, 
Yucatán; Salud, Acapulco, Guerrero; Tra-
bajo y Protección Social, León, Guanajua-
to, y Turismo, Chetumal, Quintana Roo.

En tanto que en otras 19 entidades, se 
han llevado a cabo traspasos en cuatro: la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
ya “se reubicó parcialmente” en Xalapa, 
Veracruz, lo mismo que la estructura pre-
vista para la subsecretaría de Ganadería, 
en Guadalajara, Jalisco, como pidió el 
sector al Ejecutivo federal, además de 

SÓLO  Sener y Cultura llevan algún adelanto; 
también 3 de 19 dependencias que debían 
asentarse  en el interior del país ya lo hicieron 
de forma parcial; sólo una cumplió al 100%

la subsecretaría de Minería, al estado de 
Chihuahua como parte de la descentrali-
zación de la Secretaría de Economía.

En tanto que a la fecha, hay 15 de 19 
entidades que también no han sido 
reubicadas, entre las que destacan: Ba-
nobras, Cuernavaca, Morelos; Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), Tuxtla 
Gutiérrez, Chiapas; Conacyt, La Paz, 
Baja California Sur; Conade, Aguasca-
lientes, Aguascalientes, el Instituto Na-
cional de Migración (INM), Tijuana, Baja 
California; ISSSTE, en Colima, Colima.

En la relación entregada por la Secreta-
ría Técnica del Gabinete de la Presidencia 
de la República resalta el estatus de la Co-
misión Nacional de Pesca y Acuacultura, 
la cual es la única que ha completado al 
100 por ciento su descentralización en 
Mazatlán, Sinaloa, proceso que concluyó 
el 20 de octubre pasado.

El argumento del Ejecutivo federal 
para la descentralización, es con el obje-
tivo de promover el desarrollo en el terri-
torio nacional, a fin de estar en mejores 
condiciones de enfrentar el reto de la vul-
nerabilidad de la Ciudad de México ante 
sismos, así como problemas de abasto de 
agua y otros servicios.

Con la intención de tener mayor pre-
cisión en los avances del proceso de 
desconcentración, este diario solicitó 
también vía transparencia a distintas 
dependencias, el estatus de sus avances 
para el traslado de su personal y traspa-
so de su infraestructura; no obstante, la 
Secretaría de Bienestar no proporcionó 
ningún dato, como Semarnat, mientras 
que la SFP informó que a la fecha no se 
ha trasladado ninguna oficina, “debido 
a que no se ha encontrado un inmueble 
con las condiciones de ocupación para 
trasladar personal de la Secretaría”.

En el caso de la Ssa, en octubre pasado, 
el titular de la dependencia, Jorge Alcocer, 
dio el banderazo de salida para trasladar 
a los primeros empleados y funcionarios 
al Centro Estatal de Atención Ciudadana 
(Cedac) en Acapulco, Guerrero, pero dicha 
oficina no proporcionó información de los 
avances vía transparencia.

En Sedatu y la STyPS confirmaron en 
solicitudes por separado que no se ha 
trasladado al personal y ni un área admi-
nistrativa a la nueva sede, lo mismo que 
en la SEP; sin embargo, funcionarios de la 
dependencia educativa consultados por 
La Razón confirmaron que aún no hay 
ningún movimiento.

En cuanto a la Secretaría de Turismo, 
que operará en Chetumal, Quintana Roo, 
la Dirección de Recursos Materiales y 
Servicios Generales de la dependencia 
informó que a la fecha aún no se han tras-
ladado oficinas a una nueva sede, pues 
el proyecto “se encuentra en proceso de 
evaluación y análisis para un traslado or-
denado”, indicó.

La Secretaría de Cultura explicó que 
atiende en varias áreas en el estado de 
Tlaxcala y está reportada como parcial-
mente reubicada, y actualmente se en-
cuentran laborando 59 empleados en 13 
oficinas al cierre de noviembre de 2021, en 

tanto que en las Oficinas Centrales laboran 
actualmente dos mil 990 servidores públi-
cos. “La descentralización se encuentra en 
proceso de estudio y análisis de logística y 
viabilidad”, refirió en su respuesta.

En la Secretaría de Economía, que será 
reubicada a Monterrey, Nuevo León, res-
pondieron que “sólo se han realizado 
cuatro movimientos en la estructura 
que implica la adscripción al estado de 
Chihuahua en plazas de estructura y dos 
más de personal eventual”, explicó.

La Secretaría de Agricultura y Desarro-
llo Rural (Sader), desde el 16 de octubre 
pasado, explicó que “hay dos personas 
que se encuentran laborando en las ofi-
cinas de la Sader en Obregón a partir del 
16 de octubre y no se han cerrado plazas”, 
informó la dependencia.

Cabe destacar que el 16 de enero de 
2020, como parte del proceso de des-
centralización en la Sader, se inaugura-
ron oficialmente las oficinas centrales de 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segal-
mex), en el estado de Zacatecas.

Las únicas secretarías que tendrían su 
sede en la Ciudad de México, por asuntos 
de seguridad nacional, son la de la Defen-
sa Nacional, Marina, Seguridad Pública, 
Gobernación, Relaciones Exteriores y 
Hacienda y Crédito Público.

En su Tercer Informe de Gobierno, en sep-
tiembre, AMLO señaló que entre los compro-
misos faltantes estaba el descentralizar la ad-
ministración federal y el tema de Ayotzinapa.

Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, con reubicación parcial en Ciudad 
Obregón, Sonora.

Secretaría de Energía se ha reubicado 
parcialmente en Villahermosa, Tabasco.

Secretaría de Cultura atiende en varios 
sitios de Tlaxcala y está reportada como 
parcialmente reubicada.

Secretaría de Economía, que será reubi-
cada a Monterrey, Nuevo León, sólo han 
realizado 4 cambios en estructura.

En Monterrey ya tienen oficinas como 
en el Instituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial y la Secretaría de Gobernación.

Sólo las secretarías de la Defensa, Marina, 
Seguridad Pública, Gobernación, Relacio-
nes Exteriores y Hacienda estarán en la 
Ciudad de México.

Conagua se rehubicó parcialmente en 
Xalapa, Veracruz.

2
Secretarías se han 

reubicado parcialmen-
te en el país

Fuente•Presidencia

Reubicaciones
Algunas de las secretarías y dependencias que están en proceso de traslado son:

En octubre, el 
Presidente advirtió 
que si la Secretaría de 
Salud no tiene buenos 
servicios, su descen-
tralización a Guerrero 
no serviría de nada.
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Abre centro para 
niños con cáncer 
en Tijuana
Redacción • La Razón

EL DIRECTOR GENERAL del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo, y la gobernadora de Baja Califor-
nia, Marina del Pilar Ávila Olmeda, inau- 
guraron el Centro de Referencia Estatal 
para la Atención del Niño y de la Niña 
con Cáncer (ONCOCREAN) del Hospital 
General Regional (HGR) No. 1 de Tijuana, 
el cual tiene como principal reto mejorar 
la sobrevida de los pacientes.

Zoé Robledo señaló que con la inau-
guración de este Centro de Referencia 
Estatal se tendrá el más grande dentro 
del IMSS, con 24 camas y seis posiciones 
para aplicación de terapias oncológicas.

“Nuestro reto es mejorar la sobrevida 
de los pacientes; ésa es la situación, que 
nosotros sepamos que un paciente que 
se le detecta a tiempo la enfermedad ten-
ga un incremento en las posibilidades de 
sobrevida”, subrayó.

Comentó que este Centro de Refe-
rencia Estatal entrará en funciones el 3 
de enero de 2022, y a partir de eso “cam-
biará la vida de los pacientes pediátricos 
oncológicos”.

La gobernadora de Baja California re-
saltó que es fundamental la coordinación 
con el Gobierno de México para mejorar 
la calidad de vida de los habitantes del 
estado, a través de la puesta en marcha 
de estos centros de atención para niños 
con cáncer.

“Una de las obligaciones de cualquier 
gobierno es garantizar el acceso a los 
servicios de salud, servicios dignos, ser-
vicios de calidad para toda la población, 
especialmente para quienes son más vul-
nerables y requieren de la protección del 
Estado”, sostuvo.

ESTÁ en el 
Hospital Re-
gional número 
1; se busca 
mejorar la 
sobrevida de 
los pacientes

EL DIRECTOR general del IMSS y la gobernadora de BC inau-
guran el Centro de Referencia; con ellos, otros funcionarios.

Hay suspicacias en registros de inmuebles

Se rezaga la vivienda 
en Aguascalientes
• Por Yulia Bonilla
mexico@razon.com.mx

El presunto hackeo al Registro 
Público de la Propiedad y del 
Comercio (RPPC) de Aguasca-
lientes, luego de la adquisición 

de un nuevo software durante la admi-
nistración de Martín Orozco Sandoval, 
generó una pérdida estimada de mil 464 
millones de pesos y que la entidad ocu-
para el último lugar en la colocación de 
créditos, a nivel nacional, al alcanzar un 
crecimiento de apenas el tres por ciento, 
luego de que los bancos dejaron de finan-
ciar a la rama hipotecaria, por la descon-
fianza que esto generó.

A causa de la intromisión informática, 
el registro suspendió los servicios del 20 
de febrero del 2020 al 30 de marzo del 
mismo año, pero, al reanudar las opera-
ciones, se presentaron irregularidades.

“Supimos de casos contados, en los 
cuales propiedades sin gravamen apare-
cían con gravamen… Entendemos que, 
ante la sospecha, los bancos decidieron 
cerrar sus puertas para otorgar créditos 
hipotecarios, para la compra venta de 
vivienda usada, argumentando que po-

SOFTWARE adquirido por el Gobierno de Martín Orozco 
generó desconfianza de la banca para otorgar créditos; el 
mercado inmobiliario local tuvo el peor desempeño en el país

drían carecer de algún historial que les 
generara confianza y ante una supuesta 
pérdida de información del registro”, ex-
plicó, a La Razón, Mario Alberto Álvarez, 
presidente de la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios (AMPI) en el 
estado.

Aunados a la crisis provocada por 
la pandemia, los procesos del RPPC se 
prolongaron, lo que también impactó a 
quienes esperaban ver en la venta de sus 
propiedades una salida para los proble-
mas económicos derivados de la crisis 
sanitaria, apuntó Álvarez Michaus.

“Al final, quienes cargamos con esto 
fuimos los inmobiliarios, los interme-
diarios y los propios propietarios, que no 
pudieron vender o no vendieron en los 
tiempos y precios que hubieran desea-
do”, señaló.

El cierre de los créditos para la compra 
de viviendas usadas duró hasta noviem-
bre de este año, luego de que Deloitte 
Asesoría en Riesgos realizó una audito-
ría para certificar que el sistema ya era 
confiable.

De acuerdo con la Asocia-
ción de Bancos de México 
(ABM), la entidad ocupa el úl-
timo lugar de crecimiento en la 
cantidad de créditos colocados, 

ya que de enero a septiembre del 2020 se 
contabilizaron dos mil 397, pero para el 
mismo periodo del 2021 sólo fueron dos 
mil 469, lo que significa un crecimiento 
del tres por ciento, mientras que la media 
nacional fue del 34 por ciento.

Evidentemente, el monto acumulado 
por las operaciones también fue el más 
bajo, pues su variación fue 2.5 por ciento, 
cuando el promedio nacional fue de 46.6 
por ciento.

Mario Alberto Álvarez Michaus estimó 
que, si Aguascalientes hubiera crecido a 
ese nivel, el monto acumulado hubiera 
sido de mil 464 millones de pesos, pero, 
al no suceder, esta cantidad represen-
ta una pérdida para las comisiones de 
venta para los asesores inmobiliarios, así 
como para las comisiones por gestión de 
crédito.

Frente al cambio de gobierno estatal, 
comentó que buscarán hacer alianzas 
con los gobiernos y refirió que el cambio 
de dirección del registro, que se ha dado 
cuatro veces, es algo que no debe darse.

“En lo que sí tenemos que luchar es 
por que el Registro Público de la 
Propiedad no sea un botín polí-
tico… Nos quedó la experiencia 
de que se requiere estabilidad 
pública, mas no política”.

El hackeo fue por negligencia de funciona-
rios de la Secretaría de Gestión Urbanística y 
Ordenamiento Territorial (Seguot), de la que 
depende el Registro Público de la Propiedad.
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Hielo en Aguascalientes
El segmento de los créditos hipotecarios se enfrió en la entidad este año.

Fuente•Asociación de Bancos de México

2
Funcionarios 

fueron inhabilitados 7 
años por el hackeo

La gobernadora de BC reconoció al director 
general del Seguro Social, Zoé Robledo, por su 
compromiso para garantizar la mejor atención 
a pacientes pediátricos oncológicos.

“NUESTRO RETO 
es mejorar la 
sobrevida de los 
pacientes, que 
sepamos que 
un paciente que 
se le detecta a 
tiempo la enfer-
medad, tenga un 
incremento en 
las posibilidades 
de sobrevida”

Zoé Robledo
Director general 
del IMSS

Créditos hipotecarios otorgados Monto acumulado

Cifras en número de créditos Cifras en millones de pesos

La entidad con el crecimiento más alto fue 
Campeche, con el 131.3%

Michoacán fue la penúltima entidad con el 
crecimiento más bajo, pero fue del 19.5%

Enero a septiembre 2020: Enero a septiembre 2020:

2,397 3,142

2,469 3,219

Enero a septiembre 2021: Enero a septiembre 2021:

Variación 
porcentual:

Variación 
porcentual:

Variación promedio 
nacional: 

Variación promedio 
nacional: 

3% 2.5%34% 46.6%

“SUPIMOS de casos 
contados, en los 
cuales propiedades 
sin gravamen apare-
cían con gravamen. 
Entendemos que, 
ante la sospecha, los 
bancos decidieron 
cerrar sus puertas”

Mario A. Álvarez
Presidente, AMPI 
Aguascalientes

“EN LO QUE SÍ 
tenemos que luchar 
es por que el Re-
gistro Público de la 
Propiedad no sea un 
botín político… Se 
requiere estabilidad 
pública, mas no 
política”

Mario A. Álvarez
Presidente, AMPI 
Aguascalientes
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Notifica a las juntas locales y vocalías

Frena INE procesos 
para la revocación

EN UNA CIRCULAR, informa suspensión de integrar los 
Consejos Distritales, lugares para instalar casillas y contrata-
ciones; aplicará hasta que la SCJN resuelva de fondo el asunto

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) instruyó a las vocalías 
ejecutivas y a las juntas locales 
ejecutivas que suspenda tem-

poralmente todos los procesos de orga-
nización para la revocación de mandato, 
con excepción de lo correspondiente a la 
verificación de firmas.

Luego de que el Consejo General 
aprobó la suspensión temporal de la re-
vocación, las direcciones ejecutivas de 
Organización Electoral, la de Capacita-
ción Electoral y Educación Cívica y la de 
Administración enviaron la circular INE/
DEOE-DECEYEC-DEA/001/2021, con 
fecha del 17 de diciembre del 2021, a las 
vocalías ejecutivas y de las juntas loca-
les ejecutivas para notificar la decisión e 
instruir la cancelación de actividades y la 
suspensión de contrataciones.

“Será necesario notificar a las perso-
nas que integrarán los consejos y a quie-
nes se consultó sobre su disponibilidad 
para integrar nuevamente los Consejos 
Distritales, así como a las representacio-
nes partidistas acreditadas ante dichos 
órganos, sobre la suspensión de la fecha 
prevista para su instalación”, señala el 
documento.

Establece que ante el aplazamiento 
de la instalación de casillas, también se 
aplazará la presentación de los lugares 
propuestos para instalarlas, las visitas 
de examinación y la obtención de las 
anuencias de los domicilios.

“En lo que corresponde a la operación 
de las Oficinas Municipales autorizadas 
para la revocación de mandato, también 
será pospuesta hasta nuevo aviso”, esta-
blece.

Precisa que también se suspende el re-
clutamiento, selección y contratación de 
los capacitadores asistentes electorales, 
así como del personal auxiliar –técnicos 
en capacitación electoral, técnicos de voz 
y datos y validadores– contemplado para 
apoyar las actividades de integración de 
mesas directivas de casilla y capacitación 
electoral.

“En materia de organización elec-
toral, de igual forma, se suspende la 
contratación del personal de honorarios 
temporales correspondientes a las figu-
ras de técnicos y capturistas de las juntas 
ejecutivas locales y distritales, así como 
de los coordinadores de los órganos 
distritales permanentes del Instituto 
para el Ejercicio Fiscal 2022. Así mismo 
en lo que se refiere a las 263 figuras de 
apoyos administrativos de las juntas 
distritales ejecutivas para los enlaces 
administrativos, se deberá aplazar dicha 
contratación”, puntualizó.

El aviso enviado precisa que las ins-
trucciones se mantendrán vigentes has-
ta que la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) resuelva lo referente a la 
revocación de mandato y ordena que se 
generen todas las economías presupues-
tales posibles adicionales.

“La posposición estará vigente has-
ta en tanto la SCJN resuelva la cuestión 
planteada en la controversia constitu-
cional presentada por el INE, o cuando la 

autoridad competente le genere al insti-
tuto las suficiencias presupuestarias ori-
ginalmente solicitadas para llevar a cabo 
dicha revocación de mandato conforme 
a lo previsto en la Constitución y las leyes 
aplicables; o cuando, en su caso, se gene-
ren desde el instituto las economías pre-
supuestales suficientes”, apunta.

Oposición refrenda  
su respaldo al árbitro
• Por Otilia Carvajal y Magali Juárez 

PARTIDOS DE OPOSICIÓN en la Cá-
mara de Diputados respaldaron la de-
cisión del Instituto Nacional Electoral 
(INE) de suspender temporalmente la 
revocación de mandato por insuficien-
cia presupuestaria. Además, rechazaron 
presentar una denuncia como anunció 
el presidente de la Mesa Directiva, Sergio 
Gutiérrez Luna. 

“No vamos a aceptar ni a tolerar que el 
presidente del Congreso sea instrumen-
to de intereses que buscan perseguir 
judicialmente a consejeras y consejeros 
electorales. Habremos de actuar jurídica 
y políticamente en defensa de la demo-
cracia de México”, tuiteó el coordinador 
de la bancada panista, Jorge Romero. 

El vicepresidente de la Mesa Directi-
va, Santiago Creel, expuso que se debió 
convocar a una reunión para dar opor-
tunidad a sus integrantes de discutir el 
tema a fondo en un diálogo político antes 
de emitir un posicionamiento. 
Además, consideró que la de-
cisión del INE fue conforme a 
derecho.

En un comunicado, la ban-
cada del PRD hizo un llamado 

para que se actúe con mesura y no con 
“tintes partidistas” desde los órganos de 
Gobierno de la Cámara de Diputados, 
refrendó la defensa a la autonomía del 
INE ante cualquier intento por menosca-
barla y recordó que desde el debate del 
Presupuesto, advirtió la imposibilidad 
de llevar a cabo una consulta sin asignar 
los recursos suficientes requeridos por la 
autoridad electoral. 

Por su parte, el PRI respaldó la deci-
sión del árbitro electoral, argumentando 
que no cancela ni suspende el ejercicio 
de democracia participativa y resaltó que 
un ejercicio inédito como éste “requiere 
toda la certeza, como en cualquier elec-
ción constitucional”.

La vicecoordinadora del PAN en el 
Senado, Kenia López, subrayó que los 
consejeros electorales cuentan con el 
respaldo del blanquiazul ante cualquier 
amenaza de persecución del partido en 
el poder.

En el mismo sentido, la secretaria 
general del PRD, Adriana Díaz, 
señaló que los principales res-
ponsables de que se posponga 
la revocación de mandato son 
los integrantes de la mayoría 
legislativa.

Gobernadores  
de la 4T llaman  

a reconsiderar
• Por Frida Sánchez y Magali Juárez

LOS GOBERNADORES de la Cuarta 
Transformación, que incluyen a los de 
Morena y sus aliados del PVEM y PES, ex-
ternaron su rechazo ante el aplazamiento 
temporal que aprobó el Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) sobre la consulta para 
la revocación de mandato del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador y llamaron 
a los consejeros a reconsiderar su postura. 

En un comunicado, los 17 ejecutivos 
estatales expresaron que la decisión del 

INE no únicamente va en contra de las 
disposiciones de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), sino que además 
atenta contra los derechos políticos inclui-
dos en la Constitución. 

“Pareciera que a algunos de los conseje-
ros del órgano electoral les resultó más fá-
cil explicar ‘por qué no’ posibilitar el ejer-
cicio de un derecho que encontrar ‘cómo 
sí’ puede garantizarse”, indica el mensaje.  

“Lo que está en juego” con esta de-
cisión es si los mexicanos tienen o no el 
derecho a ser tomados en cuenta para las 
decisiones trascendentales del país y no el 
resultado de la consulta en sí, explicaron. 

“La democracia no es proceso que se 
vive solo cada seis años”, destacaron, sino 
que debe ser un sistema que cada día ejer-
zan los ciudadanos.

Ante esto, hicieron un llamado a los 
consejeros del INE para que reconsideren 
su decisión “con una perspectiva garantis-
ta en favor de la democracia participativa 
y de un compromiso con el pueblo y la 
democracia”.

Añadieron que la lucha por la demo-
cracia participativa tiene muchos años y 
tiene implicaciones que van más allá de 
quienes hoy ostentan un cargo público. 

BUSCAN MÁS FIRMAS. En la última 
semana para que venza el plazo para jun-
tar apoyos a favor de la revocación, la aso-
ciación Que Siga la Democracia aseveró 
que no detendrá la entrega de firmas para 
este ejercicio, que sumarán a los 3.7 millo-
nes que ya han entregado y que se agre-
gan a las 900 mil que ya tienen registradas 
ante el órgano electoral. 

Subrayó que la decisión que tomó el 
INE representa “un atropello”, porque 
que cuenta con presupuesto suficiente.

EJECUTIVOS 
estatales  

rechazan la 
decisión del 

organismo 
electoral; 

afecta dere-
chos políticos 
establecidos, 

aseguran

MANDATARIOS en funciones y. en ese momento, electos de 
Morena, se reunieron con el Presidente, el 14 de julio.

El jueves, el Consejo General canceló el registro 
de 600 auxiliares que recopilan apoyos para la 
revocación, tras detectar diversas inconsisten-
cias como fotocopias o capturas de pantalla.

4.6
Millones de fir-

mas, dice ONG que 
entregó al INE

2
Mil 330 mdp argu-
menta el INE que le 

faltan para la consulta
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El PAN en la CDMX respaldó la decisión del INE 
de aplazar la consulta de revocación y llamó a 
los militantes morenistas a terminar con el “lin-
chamiento político y mediático” en su contra.

LA DECISIÓN DEL 
ÁRBITRO de pospo-
ner temporalmente, 
que no cancelar, las 
actividades relati-
vas a la Consulta, es 
acorde a la realidad 
presupuestaria que 
la propia mayoría de 
Morena y sus alia-
dos en esta Cámara 
aprobaron el mes 
pasado”

Diputados del PRD
Posicionamiento

NO VAMOS A ACEP-
TAR ni a tolerar 
que el presidente 
del Congreso sea 
instrumento de in-
tereses que buscan 
perseguir judicial-
mente a consejeras 
y consejeros elec-
torales. Habremos 
de actuar jurídica 
y políticamente 
en defensa de la 
democracia”

Jorge Romero
Coordinador de 
diputados del PAN

EL INE ACTÚA 
apegado totalmente 
a la ley vigente, 
pues decidió lo que 
la mayoría de su 
Consejo votó, ade-
más de que procede 
conforme a derecho 
esperando que la 
SCJN tenga ele-
mentos suficientes 
para decidir sobre 
la controversia 
constitucional” 

Santiago Creel
Vicepresidente de la 
Mesa Directiva

Oposición mani-
festó su reacción a 
la determinación 
del Consejo 
General.

Dan su 
apoyo
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y expresan sus más sentidas condolencias a 
Manuel, María Teresa, 

Mónica y Manuela

Manuel Garza González

Ramiro Garza Vargas  
y Familia

lamentan el sensible fallecimiento del señor

Descanse en paz
Ciudad de México, 20 de diciembre de 2021.

Se lanza con todo contra el INE

Morena alista juicio político  
a consejeros, controversia…
• Por Magali Juárez y Otilia Carvajal

 

Morena anunció las acciones 
que emprenderá en contra 
de los consejeros del Institu-
to Nacional Electoral (INE) 

por suspender la revocación de mandato, 
que incluyen juicio político, impugnación 
ante el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) y una contro-
versia constitucional.

El dirigente nacional guinda, Mario 
Delgado, señaló que llevarán la decisión 
que votó el Consejo General a la Sala Su-
perior del TEPJF, para que resuelva lo rela-
cionado con la suspensión de las acciones.

Sin embargo, precisó que los conseje-
ros que votaron a favor de la suspensión 
quebrantaron el artículo 29 constitucio-
nal, que establece que la suspensión o 
restricción de los derechos y garantías 
sólo procede en casos de invasión, per-
turbación grave de la paz pública u otro 
que ponga a la sociedad en grave peligro.

En conferencia, puntualizó que al de-
cidir, por la vía administrativa, la suspen-
sión de un derecho constitucional es su-
ficiente para que en San Lázaro inicien el 
juicio político en contra de los consejeros.

LÍDER GUINDA apura a sus diputados para iniciar los 
procedimientos ante el TEPJF y la SCJN; coordinador en San 
Lázaro dice que, además, los denunciarán ante la FGR  

“Es materia suficiente para que la Cá-
mara de Diputados llame a juicio político 
a las consejeras y consejeros que han vo-
tado por esta suspensión. Le hacemos un 
llamado a nuestra fracción parlamentaria 
y a sus aliados a que apuren el juicio po-
lítico contra los consejeros por pretender, 
por primera vez en la historia, por la vía 
administrativa, suspender un derecho 
constitucional básico, han decidido enca-

bezar al bloque conservador para tratar de 
detener la democracia participativa”, dijo.

Indicó también que San Lázaro va a 
presentar una controversia constitucio-
nal, porque hay una omisión directa por 
parte del INE al suspender la organización 
de la revocación de mandato.

LES SOBRA DINERO. Por separado, 
el coordinador de los diputados, Ignacio 

Mier, dijo que combatirán de manera legal 
y pacífica la decisión del INE de suspender 
temporalmente la revocación de manda-
to, señalando que les sobran recursos y se 
convirtió en un “templo de ególatras”. 

En un comunicado, señaló que en el 
instituto les sobra dinero, pero “falta tan-
tita vergüenza, mucha responsabilidad 
pública y bastante moral para hacer un 
esfuerzo de austeridad y ahorrar el 15 por 
ciento de su abultado presupuesto para 
organizar la consulta”. 

Añadió que respaldará las acciones del 
presidente de la Mesa Directiva, Sergio 
Gutiérrez, quien como representante le-
gal de la cámara presentará un recurso de 
queja ante la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), así como denuncias ante 
la Fiscalía General de la República (FGR), y 
la Contraloría del INE, por la posible comi-
sión de los delitos de abuso de autoridad y 
coalición de servidores públicos.

“Han decidido continuar con el esque-
ma mediante el cual se manejaban antes 
(...) de la 4T, donde actuaban soterrada-
mente, enmascarados en pactos por Méxi-
co y en el supuesto consenso, con un obje-
tivo central: salvar el modelo de negocios 
en que convirtieron nuestro país”, acusó.

EL LÍDER de 
Morena, Mario 
Delgado, ayer, en 
conferencia afuera 
del INE.Fo
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“ES MATERIA 
suficiente para que 
la Cámara de Dipu-
tados llame a juicio 

político a las con-
sejeras y consejeros 
que han votado por 

esta suspensión. 
Le hacemos un 

llamado a nuestra 
fracción parlamen-
taria y a sus aliados 

a que apuren a juicio 
político contra los 

consejeros”

Mario Delgado
Líder nacional de 

Morena

“LES SOBRA 
DINERO, pero falta 
tantita vergüenza, 

mucha responsa-
bilidad pública y 

bastante moral para 
hacer un esfuerzo 

de austeridad y 
ahorrar el 15 por 

ciento de su abul-
tado presupuesto 
para organizar la 

consulta”

Ignacio Mier
Coordinador de 

diputados de Morena
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Apoyará a la Comar en 2022 con hasta 116.7 mdp

ACNUR entra al quite 
ante crisis migratoria 
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

P ara fortalecer los recursos de la 
Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados (Comar) ante la cri-
sis migratoria, la oficina del Alto 

Comisionado de las Naciones Unidas para 
los Refugiados (ACNUR) le dará un respal-
do de 116.7 millones de pesos, con lo que 
su presupuesto para 2022 pasará de los 
45.6 millones de pesos a 162.3 millones de 
pesos, cifra a la que se sumarán distintos 
donativos y apoyos interinstitucionales.

Así lo informó el titular de la Secretaría 
de Gobernación (Segob), Adán Augusto 
López Hernández, al Senado de la Re-
pública, a través de un oficio mediante 
el cual atendió los requerimientos de los 
legisladores sobre la política interna del 
país, incluida los relativos a la migración.

El funcionario federal detalló que en 
los primeros nueve meses del año se 
emitieron 34 mil 181 resoluciones, equi-
valentes a aproximadamente 36 mil 240 
personas que solicitaron refugio; sin 
embargo, el cierre del año será con soli-
citudes de “más de 120 mil extranjeros, 
lo que supera en más de 70 por ciento la 
marca histórica del 2019”.

Explicó que, por ello, la Comar contará 
con el respaldo de la ACNUR, que con-
templa, además de la contratación de 230 
funcionarios eventuales a partir del 1 de 
enero, equipo, papelería, mobiliario, ve-
hículos, adecuación y alquiler de oficinas 
y recursos en general.

“Lo anterior quedará claramente es-
tipulado en un acuerdo firmado por el 
ACNUR y la Comar. El monto aproximado 
de la contribución del ACNUR asciende 
este año a unos 5.6 millones de dólares 
(116.7 millones de pesos)”, señaló el encar-
gado de la política interna del país.

López Hernández indicó que al presu-
puesto de la Comar se agregarán fondos 
de la Coordinación para la Atención In-
tegral de la Migración en la Frontera Sur 
(CAIMFS), proceso que planteó el subse-
cretario Alejandro Encinas desde 2020.

“Esta fusión permitirá que la Comar ab-
sorba el presupuesto de la CAIMFS, lo que 

SEGOB informa que se contempla la contratación de 230 
funcionarios eventuales para la Comisión; señala que al pre-
supuesto se agregarán fondos de la CAIMFS y donaciones

CARAVANA MIGRANTE durante un paseo en Chapultepec, tras protestar para exigir 
respeto y agilidad en los trámites para regular su estancia, el sábado. 
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C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

• DESDE LAS 
CLOACAS

Por El Duende

CDMX y sus desaparecidos

De acuerdo con el Registro Nacional de Personas 
Desaparecidas y No Localizadas, sólo en la Ciudad de 
México hay 3 mil 524 personas desaparecidas al 19 de 
diciembre de 2021. En las últimas dos semanas se re-
gistraron en la CDMX 26 desapariciones, más de una 
por día en la entidad con el mayor número de policías 
locales y de cámaras de videovigilancia.

La Comisión de Búsqueda de Personas de la Ciu-
dad de México lanzó una ambiciosa licitación con 13 
partidas para la contratación de cursos, capacitación, 
adquisición de bienes y equipamiento, pero sólo con-
trató cuatro partidas.

Por ejemplo, contrató un curso de certificación 
para obtener la Autorización Federal de Piloto de 
Drones en México, pero no compró los drones para 
documentar las acciones y los trabajos de búsqueda 
ni tampoco la licencia para su uso.

Y contrató otros tres cursos: Herramientas digi-
tales para la búsqueda de personas -para identificar 
información útil, posibilidades de riesgo y amenazas 
en redes sociales-, Protocolo homologado para la bús-
queda de personas desaparecidas y no localizadas y 
Procesamiento de información criminal para la elabo-
ración de planes de búsqueda de personas desapareci-
das, análisis criminal, planeación, análisis de riesgo y 
búsqueda. Estos cuatro cursos los contrató con Vanu-
me, S. de R.L. de C.V., por la cantidad de 595 mil pesos.

Quedaron desiertos el curso de Competencia para 
atención a Víctimas y el Taller de Supervisión Psicoso-
cial y Autocuidado para el Personal de la CBPCDMX; 
es decir, la primera atención a las familias de las vícti-
mas y los protocolos de seguridad de los buscadores.

La autoridad capitalina no pudo conseguir con un 
proveedor mochilas de senderismo, lámparas, ban-
derines, cascos de seguridad, cuerda de seguridad 
de rapel, arneses, bastones, silbatos, brocha anties-
tática, reglas de precisión, guardas con hilos, cuchillo 
o navaja mil usos, binoculares, lentes de seguridad, 
conos para señalamiento vial, entre muchas otras 
herramientas.

Tampoco los proveedores pudieron conseguir-
le equipo tecnológico como dispositivos para fijar 
día, cámaras, tipo GoPro, cargador de baterías para 
equipo de cómputo portátil, discos duros, drones de 
conducción rápida, teléfonos celulares, tabletas elec-
trónicas, grabadoras de audio digital, rayos X portátil, 
GPS y pizarrones interactivos.

La realidad es que la comisión va de retraso en re-
traso, se creó en mayo de 2019 y apenas inició movi-
mientos en este diciembre, y sin tener aún fecha clara 
para la llegada de bienes y equipamiento. Mientras la 
gente sigue desapareciendo, los encargados de ayu-
dar a las familias a encontrar a sus seres queridos ni 
siquiera tienen la capacidad operativa para dar solu-
ción y respuesta a estos miles de casos.

Las familias de las personas des-
aparecidas o no localizadas en 
la Ciudad de México tendrán 

que esperar para que se comience a 
buscar a sus seres queridos, porque la 
Comisión Local de Búsqueda de Per-
sonas cumplió a medias con la con-
tratación, capacitación y adquisición 
de bienes y equipamiento para iniciar 
los trabajos.

Hacen guardia 
de honor por  
Del Mazo Vélez

EL GOBERNADOR Alfredo 
Del Mazo Maza encabezó la 
Guardia Solemne de Honor por 
el XLVI Aniversario Luctuoso 
del exmandatario del Estado de 
México, Alfredo Del Mazo Vélez, 
en la plaza conmemorativa con 
su nombre, en Toluca. El jefe del 
Ejecutivo estatal estuvo acom-
pañado por familiares y amigos 
del exgobernador, como su hija 
Susana Del Mazo González.
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Repatrian a 4 indocumentados fallecidos en Chiapas
MÉXICO REPATRIÓ 
los primeros cuerpos de 
los migrantes fallecidos 
en el accidente de tráiler 
ocurrido el pasado 9 
de diciembre en Tuxtla 
Gutiérrez, Chiapas, en el 
que 56 personas perdie-
ron la vida y más de 100 
resultaron lesionadas.

De acuerdo con la 
agencia de noticias EFE, 
los cuerpos de cuatro 
de las personas muertas 

fueron recibidos por la 
Fuerza Aérea Guatemal-
teca a las 5:34 horas de 
la mañana de ayer.

Cabe señalar que los 
nombres de los cuatro 
extranjeros no fueron 
divulgados por las auto-
ridades de ese país, que 
anunciaron el retorno 
unas horas antes de que 
se constatara.

Además, la agencia 
explicó que los guate-

maltecos fueron bajados 
del avión e introducidos 
en una carroza fúnebre 
para ser trasladados a sus 
comunidades de origen.

De acuerdo con el 
gobierno de Guatemala, 
a cargo de Alejandro 
Eduardo Giammattei 
Falla, los repatriados 
pertenecen a Chimal-
tenango y San Marcos, 
ciudad colindante con la 
frontera sur de México.

recursos de donantes internacionales.
“La Comar ha conseguido apoyos de 

otros donantes para el financiamiento 
de proyectos encaminados a reforzar su 
operación, entre los que se cuentan TIKA 
(agencia de cooperación turca), el gobier-
no canadiense y, en menor medida, orga-
nismos internacionales, como la Organi-
zación Internacional para las Migraciones 
(OIM) y el Comité Internacional de la Cruz 
Roja (CICR)”, aseguró.

contribuirá a su fortalecimiento. En ese 
sentido, se han agotado todas las etapas, 
tanto a nivel de la Segob como de la SFP 
y de la SHCP y sólo falta ser enviada a la 
Consejería Jurídica para que se publique 
el reglamento interno que refleje dicha fu-
sión y el presupuesto de la CAIMFS pase 
al presupuesto de la Comar”, explicó.

Aunque no precisó cifras, titular de 
Segob aseguró que para la atención a 
la migración también han obtenido 
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Ramiro Garza Cantú 
y familia

expresan sus más sentidas condolencias a

por el sensible fallecimiento de su padre

Manuel Garza González

Manuel, María Teresa, 
Mónica y Manuela

Descanse en paz
Ciudad de México, 20 de diciembre de 2021.

La localidad cuenta con poco más 
de 80 viviendas, la gran mayoría con 
piso de tierra, agua y energía eléctrica. 
El saneamiento y la conectividad son 
tareas pendientes. El empleo es tam-
bién un reto importante en San Gaspar; 
la mitad de sus habitantes realizan al-
guna actividad económicamente redi-
tuable, el resto carece de ella.

Como San Gaspar, nuestro querido 
México cuenta con cerca de 190 mil 
comunidades de menos de dos mil 500 
habitantes donde habita aproximada-
mente el 24 por ciento de la población 
y es justamente ahí donde desafortu-
nadamente, se registra el mayor rezago 
social. La dispersión poblacional que 
caracteriza a nuestro país se traduce en 

La invaluable y amorosa labor de familias misioneras 
me llevó a visitar la comunidad de San Gaspar, en el 
municipio de Pinal de Amoles. Después de algunos ki-

lómetros de terracería, con algunos metros de concreto asfál-
tico intercalados en la ruta, construidos seguramente en los 
puntos que las lluvias más dañan, se encuentra una localidad 
a poco más de 2 mil 800 metros sobre el nivel del mar, en la 
que habitan cerca de 400 personas, en el corazón de la Sierra 
Gorda, entre preciosos bosques, que resguardan una gran ri-
queza natural y cultural.

La belleza de San Gaspar
Por  David E. León Romero

• JUSTA MEDIANÍA

Twitter: @DavidLeonRomero

Balean auto 
de senadora 
morenista
Redacción • La Razón

E L AU T O M ÓV I L de la legisladora de Mo-
rena, Martha Guerrero, fue baleado  ayer 
cuando se dirigía a Temoaya, en el Estado 
de México, para asistir a la toma de protes-
ta de Nelly Brígida Rivera Sánchez como 
nueva presidenta municipal.

En los hechos que se registraron por la 
mañana, la senadora por el Edomex resul-
tó ilesa, informó su compañero de banca-
da, Higinio Martínez.

Explicó que un sujeto que viajaba en 
otro vehículo descendió y se acercó a cua-
tro metros del auto en el que viajaba la 
senadora del guinda y sus acompañantes 
y disparó directamente hacia el cofre del 
coche, por lo que los balazos impactaron 
en esa parte y en el lado del conductor.

“Les quiero compartir que mis compa-
ñeros y yo estamos bien. Salimos ilesos 
del ataque que sufrimos hoy por la maña-
na, cuando una persona se acercó y baleó 
el auto en el que nos trasladábamos a Te-
moaya”, expuso la propia senadora.

La Fiscalía General de Justicia del Es-
tado de México informó que investiga 
los hechos, en el municipio de Isidro Fa-
bela, al parecer derivado de un incidente 
vial entre el chofer de la legisladora y otro 
conductor. Señaló que personal de la ins-
titución realiza recorridos en el lugar de 
los hechos para recabar otros indicios que 
permitan el desarrollo de la investigación.

ocasiones en aislamiento y representa 
un gran reto para las instituciones en-
cargadas de ofrecer servicios, como la 
salud, el saneamiento y la educación. 

El Gobierno de México ha desple-
gado una política social decidida y 
profunda, en la búsqueda de dotar a 
los mexicanos más necesitados de 
aquello indispensable. Sin embargo, 
construir un piso mínimo de bienestar 
para las familias mexicanas como las 
que habitan en esta localidad, requie-
re de un esfuerzo conjunto y en equi-
po de la iniciativa privada y el sector 
público, donde las mujeres y hombres 
de la comunidad sean pieza clave y se 
encuentren en centro de las acciones a 
emprender.

El paisaje en San Gaspar es inigua-
lable. Sus hombres y mujeres son tra-
bajadores y hospitalarios. La combina-
ción de estos dos elementos, unidos 
mediante la planeación y ejecución de 
proyectos productivos que permitan la 
generación de actividades económicas, 
podría detonar un cambio importante 
en las familias de la comunidad respe-
tando su identidad y costumbres.

Existen en nuestro país algunos 
ejemplos de este tipo de proyectos, 
donde un capital semilla y el talento, li-
derazgo y esfuerzo de las comunidades 
generan círculos de bienestar: talleres 
de diseño y producción de artesanías, 
paseos a caballo por senderos, rodadas 
en bicicletas de montaña, cabañas eco-
turísticas, tirolesas en las que es posi-
ble viajar entre las copas de los árboles, 
entre otros.

Los proyectos demandan de la ex-
periencia de los adultos y la fuerza de 
los jóvenes, además de que provocan 
la especialización de ambos, deman-
dando una mejor educación, para di-
señar, planear, emprender y ejecutar 
productos y servicios que generen 
bienestar.

Construir un México de paz y bien-
estar requiere necesariamente voltear 
a nuestras comunidades más aparta-
das, tal y como la política social del 
Gobierno de México lo ha hecho. 
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PULSO CITADINO

La oposición desinforma y confunde a ciudadanos, señalan diputados

PAN “engaña”; 2% no afectará a
usuarios ni repartidores: Morena

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La bancada de Morena en el Con-
greso de la Ciudad de México 
advirtió que la oposición ha “des-
informado” y confundido a la 

ciudadanía acerca del aprovechamiento 
de dos por ciento que se prevé cobrar a 
aplicaciones y plataformas digitales de 
entrega de comida y reparto de mercan-
cías a partir del próximo año.

Los diputados morenistas calificaron 
como “un engaño” el llamado del Partido 
Acción Nacional para ampararse y anun-
ciaron que darán inicio a una campaña 
informativa para dar a conocer a los capi-
talinos los pormenores de este cobro, el 
cual, aseguraron, no afectará a usuarios 
ni a repartidores.

En rueda de prensa este domingo, a 
cuatro días de que el Congreso aprobó el 
Paquete Económico 2022, en el que se 
incluye esta figura de aprovechamiento 
—bajo el argumento de que se hace uso 
de la infraestructura pública—, y luego 
de que la oposición anunciara que in-
terpondrá una acción de inconstitucio-
nalidad para “tumbar” este gravamen, 
los morenistas anunciaron también una 
estrategia para reconocer los derechos 
laborales de los repartidores.

Por medio de redes sociales y de una 
campaña informativa en calles y avenidas 
de la ciudad, los legisladores del partido 
gobernante prevén comunicar a los ca-
pitalinos, y en específico a los repartido-
res de estos servicios, en qué consiste el 
aprovechamiento que se aprobó, adelantó 
ayer la presidenta de la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública del Congreso 
local, Valentina Batres, al advertir que la 
información que ha difundido la oposi-
ción “confunde” a la ciudadanía.

La legisladora explicó que dicho cobro 
se aplicará únicamente a las plataformas 
de reparto y se tomará de la comisión que 
éstas cobran “antes del costo de envío”, 
con la finalidad de hacer mejoras en la in-
fraestructura de la ciudad, y advirtió que 

LA BANCADA guinda en el Congreso local anuncia campaña para difundir en 
qué consiste el cobro por “aprovechamiento”; insiste en que no es un impuesto; 

también alista estrategia para reconocer derechos laborales de trabajadores
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Tlalpan cierra 40 bares
y chelerías irregulares
Operaban en las carreteras Picacho-Ajusco y libre 
México-Cuernavaca, y en Coapa, San Juan de Dios, Acox-
pa, Lomas de Padierna, Héroes de Padierna y Cuchilla de 
Padierna. Las peticiones ciudadanas para frenar estos 
negocios tenían años sin ser atendidas, señala la alcaldía.

10

La Academia Mexicana de Derecho Fiscal 
ha cuestionado que el cobro se vaya a dar 
a partir del año entrante bajo la figura de 
“aprovechamiento” y no de “contribución”.

está prohibido en la ley que este cobro se 
traspase ya sea a los repartidores o a los 
usuarios, por lo que “estarán atentos” en 
el supuesto de que llegue a haber algún 
caso o una queja ante la Procuraduría Fe-
deral del Consumidor, con la finalidad de 
realizar el acompañamiento debido.

“Vamos a salir, en estos días, a informar 

EL POSDEBATE DEL PAQUETE ECONÓMICO
Morena salió a anunciar una contracampaña al enfoque que le ha dado el PAN al próximo cobro a las apps.

El Gobierno capitalino 
señaló la semana pa-
sada que no es un im-
puesto, sino un “apro-
vechamiento”.

“EL PAN, 
durante la discusión del Paquete Económico, 
directamente la actualización del Código Fiscal, 
no presentó ninguna propuesta alternativa, ni 
siquiera la modificación de la propuesta original, 

ninguna objeción a la propuesta modificada”

Valentina Batres Guadarrama
Diputada de Morena

39
Votos a favor 
y 16 en contra tuvo el 
Código Fiscal 
al aprobarlo
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LEGISLADORES morenistas, ayer, en conferencia, para explicar las dudas sobre la nueva contribución.

tanto a los repartidores como a los consu-
midores, de qué se trata este cobro a las 
plataformas digitales, a las aplicaciones 
que tienen por objeto la intermediación 
entre un establecimiento mercantil y un 
usuario o un consumidor. Vamos a una 
campaña informativa por medio de Mo-
rena, vamos a informarle a la ciudadanía 
que las apps de reparto contribuirán con el 
dos por ciento de la comisión que cobran 
antes del costo de envío para mejorar ca-
lles y vialidades, para mejorar las condi-
ciones de las y los repartidores”, destacó.

Batres Guadarrama consideró que la 
medida a la que llamaron legisladores del 
Partido Acción Nacional (PAN) para que 
los ciudadanos y empresas promuevan 
amparos ante el cobro del aprovecha-
miento, como medida para echarlo aba-
jo, se trata de “un engaño” a la opinión 
pública, ya que resaltó que las únicas 

que podrían ampararse, en determinado 
caso, serían las empresas que operan a 
través de aplicaciones, ya que este cobro 
está dirigido a ellas.

“Es un verdadero engaño, porque los 
únicos que podrían ampararse son las 
aplicaciones; en dado caso que la gana-
ran —y eso está difícil—, porque además 
la ciudad tiene ese derecho y el Congreso 
hizo bien la ley, es una ley por consenso 
prácticamente de todas las fuerzas polí-
ticas, a excepción de una, y dicho sea de 
paso, hay que decirlo con toda claridad: 
el Partido Acción Nacional, durante la 
discusión del Paquete Económico, direc-
tamente la actualización del Código Fis-
cal, no presentó ninguna propuesta alter-
nativa, ni siquiera la modificación de la 
propuesta original, ninguna objeción a la 
propuesta modificada”, comentó la dipu- 
tada morenista.

En este sentido, su compañero de frac-
ción parlamentaria Carlos Hernández 
Mirón, presidente de la Comisión de Ha-
cienda, especificó que no se trata de un im-
puesto, como se ha querido hacer ver, sino 
de la figura de aprovechamiento: “el apro-
vechamiento a que se refiere este artículo 
(307 TER del Código Fiscal) es intransfe-
rible y no estará sujeto a traslación; no se 
le puede trasladar a ninguna otra persona, 
ni deberá incluirse en el costo total a cargo 
del usuario. Esta parte es muy importan-
te para las personas que hacemos uso de 
las plataformas. No podrá cobrarse a cual-
quier otro tercero que realice la entrega de 
paquetes, alimentos, víveres o cualquier 
otro tipo de mercancía”, subrayó.

Hernández Mirón lamentó que las 
aplicaciones móviles que se dedican a 
brindar estos servicios digitales cometan 
irregularidades, al resaltar que “muchas 
veces” sus sedes ni siquiera se encuen-
tran ubicadas en la ciudad, por lo que las 
ganancias que obtienen se van fuera de 
la capital o del país.

Por otra parte, los morenistas ade-
lantaron que la bancada presentará una 
iniciativa para defender los derechos la-
borales de los repartidores, la cual ya pre-
para la legisladora Marcela Fuente, quien 
se ha dedicado a laborar “de la mano” con 
los encargados de estos servicios.

El jueves pasado se dio la primera manifes-
tación pública, por parte del Sindicato de 
Conductores de Vehículos de Servicios (Si-
convese), en contra del nuevo cobro.

2% A LAS APPS   
L AS DISCUSIÓN
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Prevén recuperar 
ventas de árboles 

de Navidad
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LUEGO DE UN AÑO de cierres y pérdi-
das económicas en el 2020, ocasionadas 
por la pandemia, este año, con la reacti-
vación, productores de árboles de Navi-
dad y los encargados de los tradicionales 
paseos en trajineras ven con “ánimo” el 
regreso a los festejos, a la espera de “re-
cuperar al menos un poco” de lo que per-
dieron el año pasado.

La venta de árboles de Navidad en el 
Ajusco, una de las zonas conocidas por 
esta actividad en la Ciudad de México, 
cayó hasta en 80 por ciento durante el 
2020 debido a los embates de la pande-
mia y la crisis económica que se produ-
jo; por ello, este año se espera que haya 
recuperación de las ventas, afirmó Sinai 
Hernández, productor de árboles para 
esta temporada en la alcaldía Tlalpan.

En entrevista con La Razón, el produc-
tor explicó que, en su caso, cada año se 
venden hasta mil árboles por temporada; 
sin embargo, para el año pasado la tem-
porada cerró con una venta de entre 200 
o 250 árboles vendidos, apenas el 20 por 
ciento de la venta normal; por ello, para 
este año se espera al menos llegar a ven-
der entre mil o mil 200 árboles.

Para Ramiro, un vendedor de árboles 
y piñatas en la Venustiano Carranza, este 
mes ha significado “un respiro” tras el 
2020, cuando se las vieron “negras” con 
el negocio. “Vendíamos hasta 100 árbo-
les; en 2020 se nos vendieron unos 15, 
nadie nos compró”, comentó.

Elizú Fernando González, quien se 
dedica a comerciar paseos en trajinera 
en Xochimilco, lamentó que aunque este 
año se ve más movimiento de visitantes 
que en el 2020, durante estas fechas, por 
las fiestas y vacaciones, todavía no se ha 
logrado la recuperación. “Esperamos que 
se acabe de reactivar bien la economía y 
que la gente se empiece a animar a ve-
nir”, confió.

EN EL 2020 
cayó hasta 

80%, afirma 
productor de 
Tlalpan; tam-
bién el paseo 

en trajinera 
espera mejora

EL SECRETARIO de Seguridad Ciudadana acompaña a la Jefa de 
Gobierno, ayer, durante el primer desfile en honor a la Policía.

LA COMERCIALIZACIÓN de árboles naturales en el Ajusco es 
una tradición que se vio mermada, también, por la pandemia.

Instauran desfile por el día del uniformado

Muestra músculo la
Policía de la ciudad
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Con la finalidad de reconocer y 
honrar la labor de los oficiales 
de la Ciudad de México, este do-
mingo se llevó a cabo el primer 

Desfile Conmemorativo del Día del Po-
licía, en el Monumento a la Revolución, 
el cual tendrá lugar de manera anual a 
partir de ahora.

Durante el recorrido participaron mil 
600 elementos de las distintas áreas de la 
corporación policial, seis helicópteros del 
Agrupamiento Cóndores, unidades cani-
nas, así como 174 elementos del Heroico 
Cuerpo de Bomberos.

Antes del desfile, el titular de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
Omar García Harfuch, señaló que los 
elementos que participaron ayer repre-
sentan a los miles de hombres y mujeres 
que cada día trabajan “por el bienestar 
de las y los habitantes de esta ciudad”, y 
reconoció la “valentía” y el servicio de los 
elementos para garantizar la seguridad 
de los habitantes de la capital.

“Tenemos una Policía que está traba-
jando todos los días para que sea una Po-
licía de vanguardia, profesional, eficien-
te, confiable, apegada a la legalidad y a los 
derechos humanos, con más capacida-
des. Tenemos como propósito consolidar 
un modelo policial basado en las labores 
de investigación de los delitos, en auxilio 
del Ministerio Público”, resaltó.

L a Jefa de G obierno, Claudia 
Sheinbaum, resaltó que es gracias a la 

SE TRABAJA por una institución de vanguardia, con más 
capacidades, señala el titular de la SSC, Omar García Harfuch;  
Sheimbaum destaca baja de 40% en delitos de alto impacto

coordinación entre las dependencias de 
seguridad de la ciudad, como la Fiscalía 
General de Justicia, que se ha logrado la 
disminución del 40 por ciento en los de-
litos de alto impacto en la ciudad, y exter-
nó su agradecimiento y orgullo ante los 
uniformados, quienes “ponen su vida” 
para salvaguardar las de los habitantes.

“Estoy muy orgullosa de la labor de la 
Policía de la Ciudad de México. Cada día 
hacen un gran esfuerzo por proteger y 
poner su vida para salvaguardar la vida 
de los demás. Se dice en pocas palabras, 
pero haber disminuido, en tres años, más 
del 40 por ciento de los delitos de alto 
impacto, se lo debemos a la labor cotidia-
na y coordinada de las fuerzas de seguri-
dad, de la justicia en la ciudad”, subrayó, 
al presidir la entrega de reconocimientos 
a los elementos de seguridad, entre ellos 
al policía primero Ebel Usiel Cadena Her-

nández quien fue galardonado como po-
licía del año.

La mandataria resaltó, asimismo, la 
labor que realiza el Ejército, también de 
manera coordinada en beneficio de la 
seguridad.

Por su parte, el director general del He-
roico Cuerpo de Bomberos, Juan Manuel 
Pérez, destacó que la institución que en-
cabeza está próxima a cumplir 134 años 
de antigüedad, por lo que aseguró que el 
desfile de ayer es un “momento históri-
co” para esta organización.

“Para nosotros es un momento más 
que histórico internamente; pasamos 
por un túnel oscuro donde nos perdimos 
de un momento de la historia, pero esta-
mos recobrando el paso y estamos dan-
do cuenta a la sociedad y, junto con los 
mejores policías, estamos con ustedes. 
Es un orgullo”, dijo.

Participaron en la celebración elementos de las 
varias áreas de la SSC, así como integrantes de la 
Fiscalía General de Justicia capitalina y del Heroi-
co Cuerpo de Bomberos de la Ciudad de México.
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MUJERES Y HOMBRES, ayer en el desfile; 
ellos son parte de una nueva filosofía en la Policía.

“SE DICE 
en pocas palabras, 
pero haber dismi-
nuido, en tres años, 
más del 40 por cien-
to de los delitos de 
alto impacto, se lo 
debemos a la labor 
cotidiana y coordi-
nada de las Fuerzas 
de Seguridad”

Claudia 
Sheinbaum
Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México

1
Mil árboles 

espera vender 
Sinai Hernández 

este año
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A casi 8 meses del desplome, no hay responsables

JUSTICIA A MEDIAS, EN 
UNA DE LAS PEORES 

TRAGEDIAS DEL METRO

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Casi ocho meses después de la 
tragedia que marcó a la Ciudad 
de México este año, la justicia 
para las víctimas del colapso en 

la Línea 12 del Metro ha llegado a medias, 
pues a pesar de los apoyos que se han 
dado a las víctimas, directas o indirectas, 
ninguna de las personas responsables ha 
pisado la cárcel.

La Fiscalía capitalina apenas logró 
imputar a 10 servidores públicos, per-
sonas físicas y representantes legales, 
como probables responsables de los he-
chos, por los delitos de homicidio, lesio-
nes y daño a la propiedad, todos culpo-
sos, aunque aún no ha solicitado siquiera 
órdenes de aprehensión en su contra.

El desplome de una trabe, que arrastró 
consigo dos carros de un convoy, ocurrió 
cerca de las 22:30 horas el 3 de mayo, 
entre las estaciones Olivos y Tezonco, y 
dejó sin vida a 26 personas y a otras 98 
más con lesiones; algunas de estas últi-
mas hasta la fecha no se han recuperado 
del todo.

Por este percance, considerado una 
de las tragedias más grandes en la histo-
ria del Sistema de Transporte Colectivo 
Metro desde su apertura en 1969, la Fis-
calía General de Justicia de la Ciudad de 
México (FGJ-CDMX) señaló a 10 funcio-
narios y exfuncionarios por su presunta 
responsabilidad en el hecho —entre ellos 
a quien fue director de Proyecto Metro, 
Enrique Horcasitas—.

Sin embargo, en estos meses ya se ha 
pospuesto en dos ocasiones la audiencia 
contra los señalados.

La audiencia inicial estaba prevista 
para el 25 de octubre pasado, pero se 
postergó para el 3 de diciembre, luego de 
que los abogados argumentaron que no 
conocían la carpeta de investigación que 
inició la FGJ, completa; la segunda oca-
sión se aplazó para marzo del siguiente 
año, debido a que la defensa solicitó que 
se entregue a todas las partes el acuerdo 
reparatorio hacia las víctimas, que firma-
ron las empresas que participaron en la 
construcción de la llamada Línea Dorada.

La próxima audiencia a la que deberán 
acudir los 10 señalados por la presunta 
responsabilidad en este hecho está mar-
cada el 7 de marzo del 2022, en tanto 
que se estableció un acuerdo reparatorio 
para las víctimas, en el que participarán 
las empresas que construyeron la obra, 
el cual permanece como “confidencial”.

LAS VÍCTIMAS sólo han tenido apoyo económico; peritajes confirmaron falla estructural 
en la obra y, mientras van a juicio 10 imputados, la rehabilitación de la Línea 12 va a paso lento

El exdirector de Proyecto Metro, En-
rique Horcasitas, uno de los exfuncio-
narios señalados por la Fiscalía y quien 
no acudió a la audiencia inicial, también 
deberá estar presente en la audiencia, 
después de que, el 7 de diciembre, un 
juez negó la suspensión definitiva ante 
cualquier orden de arresto contra el 
exfuncionario. 

Enrique Horcasitas solicitó la suspen-
sión del proceso en su contra el 3 de di-
ciembre, fecha para la que se había apla-
zado, por primera vez, la audiencia inicial 
por el caso.

El argumento de la defensa de Horca-

EL COLAPSO ocu-
rrió el 3 de mayo, 
en un horario en 
el que ya había 
pocos pasajeros.

TULA, CON EL AGUA AL CUELLO
La temporada de ciclones fue la quinta 
más activa en 50 años; en Hidalgo, el 6 
de septiembre se desbordó el río Tula 
y provocó una inundación que afectó 
la red eléctrica del Hospital General de 
Zona 5, donde 16 pacientes enfermos 
por Covid-19 fallecieron.

CHOCAN MOTOCICLISTAS
Aproximadamente a las 11:30 de la 
mañana del 15 de agosto se registra-
ron tres impactos de vehículos de dos 
ruedas que circulaban a exceso de 
velocidad sobre la carretera México-
Cuernavaca, donde seis perdieron la 
vida y 15 resultaron lesionados.

ARDE “ CEREBRO”  DEL METRO 
El 9 de enero, un fuerte incendio con-
sumió las oficinas del Puesto Central 
de Control del Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro, con lo cual seis 
líneas de la red quedaron inoperantes 
hasta el 8 de febrero. A la fecha, fun-
cionan en forma no automatizada.

TRÁILERES DE LA MUERTE
Las carreteras fueron escenario de va-
rios accidentes en los que unidades de 
carga pesadas se vieron involucradas; 
el 6 de noviembre, en la México-Pue-
bla, 17 personas murieron calcinadas 
luego de que un vehículo que llevaba 
químicos embistió a 10 automóviles.

CABLEBÚS DE CLASE MUNDIAL 
No todo fue malas noticias. El 11 de 
julio y el 8 de agosto se echaron a 
andar en la CDMX dos líneas del tele-
férico, las más largas del mundo, que 
van de Cuautepec a Indios Verdes, en 
Gustavo A. Madero, y de Constitución 
de 1917 a Santa Marta, en Iztapalapa.

MOMENTOS

12 MESES | 12 HECHOS

sitas, para suspender dicha audiencia, ha 
sido que ya existe un acuerdo reparatorio 
entre el Gobierno capitalino y Grupo Car-
so, empresa encargada de una parte de la 
construcción de la Línea 12.

El caso ha generado polémica, inclu-
sive tras las declaraciones de la propia 
titular de la Fiscalía General de Justicia, 
Ernestina Godoy, quien declaró que lo 
que la defensa de éste busca es “benefi-
ciarse” de un acuerdo que existe para dos 
partes específicas.

De acuerdo con el peritaje preliminar 
de la empresa noruega DNV —que coin-
cide con el elaborado por la Fiscalía—, el 

colapso de la trabe se debió a fallas en la 
construcción de la obra, desde la falta de 
pernos, soldaduras ineficientes y discre-
pancias con el diseño y la ejecución de 
los trabajos para la línea, cuya inaugura-
ción ocurrió en octubre del 2012.

Mientras se desarrolla el proceso ju-
dicial, el Gobierno capitalino despliega 
las acciones de rehabilitación del tra-
mo afectado. Hasta principios del mes 
en curso, llevaban nueve por ciento de 
avance en el reforzamiento de las colum-
nas del tramo elevado y 28 por ciento en 
el tramo subterráneo, de acuerdo con la 
Secretaría de Obras y Servicios.

26
Personas fallecidas y 
98 lesionadas dejó la 
tragedia el 3 de mayo

La rehabilitación de la Línea 12 tomará un 
año, al menos, de acuerdo con Grupo Carso, 
que estará a cargo de los trabajos plantea-
dos por un comité asesor de expertos.
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Vivió el país histórica jornada electoral

SEIS MUJERES TOMAN 
EL PODER EN ESTADOS
• Por Yulia Bonilla
mexico@razon.com.mx

El 6 de junio fue un día histórico 
para México, ya que, tras las elec-
ciones en las que se renovaron 
15 gubernaturas, seis mujeres re-

configuraron el mapa político de un país 
tradicionalmente gobernado por hom-
bres, que ahora tienen en sus manos los 
destinos de sus estados y, en principio, 
dar solución a irregularidades heredadas.

La morenista Indira Vizcaíno Silva 
marcó la alternancia política para Coli-
ma, entidad que siempre fue gobernada 
por el PRI. Durante los primeros 37 días 
al frente de la entidad, la mandataria se 
ha encontrado con un reto no previsto: 
una administración estatal en quiebra, 
por una deuda de aproximadamente 11 
mil millones de pesos heredada por José 
Ignacio Peralta, además de ser uno de los 
estados que supera la media nacional en 
todos los delitos.

Marina del Pilar Ávila Olmeda asumió 
el cargo como la primera gobernadora de 
Baja California el 1 de noviembre y con 
ello también recibió una deuda de 35 
mil millones y contratos irregulares con 
costos que duplicaban su valor real, así 
como obras inconclusas.

Tras un recuento de votos que despejó 
las dudas sobre su triunfo, Layda Sanso-
res San Román consiguió la gubernatura 
de Campeche. El 6 de diciembre, la pri-
mera mandataria de la entidad expuso 
irregularidades en la obra de la Ciudad 
Administrativa, instalaciones y equipo 
médico en abandono, fraudes en la re-
carga de combustible por parte de la Se-
cretaría de Seguridad Pública, así como la 
localización de, al menos, 12 hornos clan-
destinos para fabricar carbón, producto 
de la tala ilegal que agobia a la entidad.

Quien también llegó como segunda 
gobernadora en la historia de su entidad 
es Lorena Cuéllar Cisneros, tras su victo-

SE UNEN a la Jefa de Gobierno de la CDMX para sumar la 
fuerza de siete mandatarias, igual número de las que había 
tenido México en toda su historia; heredan desvíos y deudas

Incertidumbre 
tras el deslave 

en el Chiquihuite
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

E N  L A  C A L L E ,  sin un futuro con certe-
za, se mantienen algunas de las familias 
afectadas por un desgajamiento en la 
ladera oriental del cerro del Chiquihuite, 
ocurrido el 10 de septiembre en la Zona 
Metropolitana del Valle de México.

La colonia Lázaro Cárdenas, en el 
municipio de Tlalnepantla, Estado 
de México, vivió una de sus peores 
tardes, cuando una parte del cerro se 
desprendió y cayó sobre las viviendas, 
sepultando varias de ellas y causando la 
muerte de cuatro personas, entre ellas 
tres integrantes de una familia.

A partir de esta catástrofe, 144 fami-
lias fueron desalojadas en un perímetro 
de 200 metros, y a la fecha no se sabe 
cuántas de ellas podrán regresar a la 
zona, pues está pendiente un dicta-
men técnico del Centro Nacional de 
Prevención de Desastres, con el que se 
determinará si existen condiciones para 
el retorno.

Por lo pronto, 12 lotes que se encon-
traban en alto riesgo fueron expropia-
dos y las familias que los habitaban no 
podrán volver y serán indemnizadas, 
aunque deberán comprobar que eran 
realmente propietarias. Esta parte se 
complica para algunas de las personas 
afectadas, pues no todas están en condi-
ciones de probar que eran dueñas y aho-
ra deben presentar escrituras y realizar 
juicios testamentarios, que suponen un 
costo que no pueden sufragar.

Esta tragedia sacó a la luz no sólo una 
constante de viviendas irregulares en 
zonas serranas y propensas a este tipo 
de episodios, pues también dejó ver que 
sólo en la Ciudad de México hay, al me-
nos, 70 puntos “de riesgo” de deslave, de 
acuerdo con datos de Protección Civil.

ALGUNAS 
FAMILIAS se 
quedaron sin 
casa y sin po-

der volver a la 
zona; el desga-

jamiento dejó 
4 personas 

fallecidas

ria para dirigir a Tlaxcala. Aunque hasta 
ahora no se ha presentado de manera for-
mal un proceso, la mandataria ha dado a 
conocer que los anteriores titulares de 
varias dependencias agotaron el recurso 
económico que era necesario para con-
cluir el actual ejercicio fiscal.

La panista María Eugenia Campos 
Galván también se convirtió en la prime-
ra gobernadora de Chihuahua, donde su 
equipo de transición reveló que la deu-
da, que en el 2016 se encontraba en poco 
más de 53 mil millones de pesos, ascen-
dió a 64 mil 514 millones.

El 15 de octubre, Evelyn Salgado Pine-
da asumió la gubernatura de Guerrero. 
La mandataria enfrenta, entre otros re-
tos, erradicar los matrimonios forzados 
de menores de edad en la entidad, la 
venta de niñas y atender las demandas 
de personal del sector salud que exige su 
basificación.

Las seis gobernadoras se suman a la 
Jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum Pardo, con lo cual 
siete mujeres se encuentran hoy en los 
poderes estatales, la misma cantidad de 
mandatarias que había tenido México en 
toda su historia.

SEIS DE LAS SIETE mandatarias son de origen morenista; la otra milita en el PAN.

LA TARDE del 10 de septiembre se dio la avalancha de rocas.

“ORDEÑA” EXPLOSIVA
Tres estallidos ocurridos el 31 de 
octubre en  San Pablo Xochimehua-
can, Puebla, provocados por una 
toma ilegal de combustible, dejaron 
cinco fallecidos y daños graves en 
64 viviendas. La tragedia dejó ver los 
asentamientos que hay sobre ductos.

BRUTALIDAD POLICIAL
Dos casos conmocionaron a la opinión 
pública. Victoria Salazar fue asesinada 
el 27 de marzo por cuatro municipales 
de Tulum, que le rompieron la colum-
na. Y José Eduardo Ravelo murió el 3 
de agosto, tras denunciar que agentes 
lo golpearon y abusaron sexualmente.

GAS POCO DOMÉSTICO
También tres explosiones, pero por 
acumulación de gas, cimbraron a la 
CDMX. Una el 16 de agosto en un edi-
ficio de BJ, otra el 4 de noviembre, en 
la Magdalena Mixhuca,  y una más el 13 
de noviembre, en una vecindad de la 
Pensil Norte. Hubo tres muertos.

CAMPEONA EN VACUNACIÓN
Con 13.4 millones de dosis aplicadas 
contra Covid-19, la Ciudad de México 
concluyó, el 28 de octubre, la inmuni-
zación a mayores de 18 años, y se co-
locó como líder mundial en cobertura. 
Se celebró el éxito con un videomap-
ping en la Torre Latinoamericana.

12/13
LUNES 20.12.2021 • La Razón

CIUDAD Y ESTADOS

7
De las 19 secretarías 
de Estado las enca-
bezan mujeres

144
Familias fueron 

desalojadas  
de la zona cero

Maru Campos es la primera panista en ocu-
par una gubernatura; Martha Érika Alonso 
fue electa en Puebla en 2018, pero no logró 
tomar posesión, pues falleció 10 días antes.
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POBLACIÓN QUE 
REPRESENTAN
Las siete mandatarias 
gobiernan a 23.26 
millones, 18.4% del 
total en el país.

Cifras en número de habitantes

México 126,014,024

Baja California

3,769,020

Chihuahua

3,741,869

Colima

731,391

Tlaxcala

1,342,977

Guerrero

3,540,685

Campeche

928,363

Ciudad de México

9,209,944

Fuente•Inegi
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Empoderar la innovación digital es gran mérito de Sheinbaum: Eduardo Clark

“EL RETO FUE PONER AL GOBIERNO 
AL SERVICIO DE LA VACUNACIÓN”

DESARROLLAMOS cosas que contribuye-
ron a la atención de la pandemia, dice; 2022 
va a traer más trámites y servicios con apps

•  Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx

A casi dos años del primer caso de 
Covid-19 en la Ciudad de México, 
la capital del país logró la cifra 
más baja de hospitalizaciones y 

contagios, y, con el 95 por ciento de sus 
mayores de edad con esquema comple-
to de vacunación, se convirtió en “líder 
mundial”, al ser una de las ciudades con 
una de las coberturas más amplias en todo 
el mundo, lo que permitió iniciar la reacti-
vación económica y social en uno de los 
sitios con más movilidad del país.

Ante los embates de esta crisis sani-
taria, el Gobierno capitalino se enfrentó 
principalmente a cinco retos, expuso el 
director general de Gobierno Digital en 
la Agencia Digital de Innovación Pública 
(ADIP), Eduardo Clark.

En entrevista con La Razón, Clark Gar-
cía Dobarganes destacó la labor de la agen-
cia que encabeza para enfrentar una de las 
crisis sanitarias más complicadas.

Estamos a casi dos años del primer 
caso de Covid-19 en la CDMX, ¿qué re-
tos representó la pandemia para el go-
bierno de la Ciudad? Lo dividiría en cin-
co cosas fundamentales: la primera, que 
es un reto que ya hemos olvidado, porque 
fue hace casi dos años. Tenía que ver, no 
sé si lo llamaría “rescate”, pero tal vez ése 
sea el término más adecuado, el rescate 
de un sistema de salud y hospitalario que 
no tenía las capacidades para atender una 
pandemia de estas magnitudes y llevaba 
muchos años con rezagos y falta de aten-
ción. Tenía que ver con desarrollar las ca-
pacidades de infraestructura, de personal, 
capital humano y logística necesarias para 
atender a las personas contagiadas.

“En segundo lugar, fue un reto mucho 
más complejo en algunos sentidos, que es 
el de mejorar las causas raíz por las que las 
personas fueron hospitalizadas o murie-
ron, que tenían que ver muchas con fac-
tores de vida, desde mala alimentación, 
cultura del deporte, y tiene que ver con 
el cómo podemos hacer una ciudad más 
sana, más allá del Covid, pero que para 
que cualquier pandemia o situación de 
salud grave pueda encontrar a la ciudad 
en mejor situación.

“El tercer reto fue cómo puedes parar 
las actividades de una ciudad tan dinámi-
ca como la nuestra. La crisis económica, 
resultado de la crisis de salud, también 
implicó para la Ciudad de México hacer 
muchísimas cosas que tal vez en una 
crisis de salud hubiéramos pensado que 
eran secundarias, pero que conforme 
pasaron los meses se volvieron casi tan 
importantes como atender la crisis de sa-
lud. La estrategia fundamental ha sido el 
programa Reactivar sin Arriesgar, que fue 
muy pausado y cuidadoso conforme iba 
evolucionando la pandemia.

“Finalmente, el reto que es el más cer-
cano a mi corazón, que fue la implemen-

tación de un programa tan masivo como 
la vacunación, en el cual, después de ocho 
meses, aplicamos más de 14 y medio mi-
llones de vacunas que involucró poner a 
todo el Gobierno de la Ciudad y a una bue-
na parte del de México al servicio de la va-
cunación. Todo el mundo participamos.

“El quinto, como un Gobierno que trata 
de mostrar que las cosas se pueden hacer 
diferente, con un enfoque basado en ser-
vir a la ciudadanía, era reivindicar la capa-
cidad del servicio público y del Gobierno 
para atender a la población de manera jus-
ta, por eso, para nosotros, es tan importan-
te el programa de vacunación.”

Ahora que se ve la pandemia un 
poco a distancia, ¿hay alguna polí-
tica pública o alguna estrategia que 
mejorarían o tomarían en cuenta de 
otras ciudades? Es muy difícil hacer re-
flexiones sobre qué hubiéramos hecho 
diferente o qué hubiéramos cambiado 
del pasado. Muchas veces, cosas que han 
mejorado la atención de la pandemia son 
resultado de la evidencia científica que, 
en el momento que ocurrió, no sabíamos. 
Pienso que el tema de comunicar la im-
portancia de las actividades al aire libre, 
que es algo que hasta después casi de la 
segunda ola, quedó más claro que eran 
de mucho menor riesgo, y creemos que 
muchas de las cosas que tal vez llevaron a 
una cerrazón total de la ciudad durante la 
primera ola, tal vez, si hubiéramos tenido 

este conocimiento de la importancia de 
los espacios ventilados abiertos, hubie-
ran podido hacer no tener un cierre total 
de actividades.

¿Qué papel jugaron las tecnologías, 
sobre todo, aquí en la ADIP, durante la 
pandemia? Los trámites que se empe-
zaron a hacer en línea… Hubo muchas 
cosas que desarrollamos, que contribuye-
ron a la atención directa de la pandemia, 
desde el SMS 5151. Durante muchos me-
ses, la población se informaba de manera 
ágil de temas sobre sintomatología, era 
remitido a una consulta médica remota 
y, en caso de que lo necesitara, era envia-
do a un hospital. Ése fue nuestro bautizo, 
lo primero que hicimos como agencia. A 
partir de ahí, empezamos a colaborar en 
distintas estrategias para hacer más ágil 
la atención a la pandemia, como las con-
sultas remotas a pacientes en hospitales, 
para que los familiares pudieran hablar 
con ellos; el programa de consultar la 
disponibilidad hospitalaria a través de la 
App CDMX; el programa de colonias prio-
ritarias, que era identificar los puntos de 
concentración de casos Covid.

“Luego, tenemos otras herramientas 
tecnológicas, las transformaciones digi-
tales en términos de trámites, servicios 
y atención a Gobierno no relacionada a 
Covid. Hay muchísimos trámites y servi-
cios que el Covid-19 nos ayudó a acelerar, 
porque no había otra alternativa en ese 
momento.”

La Ciudad de México fue número 
uno en el Índice de Desarrollo Digital 
de este año, ¿esto qué significa? Lo 
más importante de la ADIP es que es la pri-
mera vez que la ciudad tiene un área de un 
carácter jerárquico importante, 
que está directamente embebi-
da con las otras dependencias y 
que tiene una relación de iguales 
con otras dependencias; es decir, 
no es un laboratorio o un área de 

EN LOS SIGUIENTES me-
ses, en caso de experimen-
tar un rebrote de Covid (el 
uso de cubrebocas), puede 
hacer la diferencia entre una 
ola más pequeña y una más 
grande. Es importante ante 
las aglomeraciones

Eduardo Clark
Dir. de Gobierno Digital, ADIP

EDUARDO CLARK, titular de Gobierno Digital de la ADIP, en entrevista con La Razón.
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innovación experimental arrumbada por 
ahí, que permitió generar una visión de 
ciudad hacia el futuro; no eran esfuerzos 
aislados que estaba remando un área a 
contracorriente. El gran mérito es que la 
Jefa de Gobierno generó un área empode-
rada para llevar a cabo estos temas y gene-
rar una política de ciudad en términos de 
digitalización.

¿Qué beneficios tuvo el hacer uso 
de esta agencia, en el aspecto del con-
teo de datos, cifras? Durante el primer 
año de Gobierno, nos dedicamos a la par-
te de análisis de datos, intensamente, para 
el tema de seguridad pública, y logramos 
hacer algo que ha sido útil, que era preci-
samente dialogar entre las distintas fuen-
tes de información que existen en el Go-
bierno de la Ciudad: la Policía, el C5, el 911, 
la Fiscalía, los tribunales; poder integrar 
esas fuentes de datos, analizarlas y habi-
litar que los tomadores de decisiones del 
Gobierno tomaran mejores decisiones, de 
acuerdo a la evidencia que les presentába-
mos. “Llevábamos un año haciendo eso 
y llegó el Covid-19. La ADIP tomó un rol 
muy similar, y el rol que nos permitieron 
trabajar fue precisamente ser una especie 
de infomediario en el cual nosotros reci-
biéramos la información, aprendiéramos 
de los expertos y generar reportes.

Para 2022, ¿qué pueden esperar los 
capitalinos de la ADIP? Queremos re-
tomar, con la misma fuerza, el programa 
de digitalización de trámites y servicios; 
queremos digitalizar, en el siguiente año y 
medio, 70 de los trámites que representan 
el mayor uso rutinario para la población 
de la ciudad, en particular para las per-
sonas menos privilegiadas y más pobres 

de la ciudad, e integrarlos a este 
modelo de Llave CDMX, para 
que en cada trámite podamos 
reducir, de manera dramática, 
los requisitos que tiene que pre-
sentar el ciudadano.

70
Trámites y servi-
cios pretenden 

digitalizar en 2022
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• Por Berenice Luna  
y Alina Archundia

El impuesto de 2.0 por ciento que 
se aprobó en el dictamen del Có-
digo Fiscal 2022 de la Ciudad de 
México por uso de infraestructu-

ra urbana, golpeará a los repartidores de 
plataformas como Uber Eats, DiDi Food 
y Rappi; sin embargo, también generará 
que las inversiones que hagan estas mis-
mas compañías sean más cautelosas.

Alejandro Solís, director general de 
Rappi México, señaló que, si bien no han 
estimado de cuánto será el impacto que 
genere el nuevo gravamen a la aplicación, 
están priorizando expandir sus opera-
ciones en otras ciudades, ya que aseguró 
que entre más caro sea operar en algún 
sitio, más difícil es apostarle a él.

“Estamos terminando de analizar 
cómo queda la redacción final, porque 
apenas se publicó, pero definitivamente 
estamos priorizando otras ciudades a la 
hora de expandirnos entre más caro de 
operar es, acabas dándole menor priori-
dad… Una ciudad que eleva sus impues-
tos hace que sea mejor apostarle a otras 
ciudades”, acotó.

El directivo comentó que si se com-
para con los ocho países en los que tam-
bién opera,  México es el único en el que 
se está gravando el uso de la infraestruc-
tura urbana.

“Este impuesto no existe en ningún 
otro país, no se tiene un impuesto simi-
lar. El ISR cambia en cada país pero este 
impuesto que es al uso de la infraestruc-
tura, el uso de la calle, no existe en nin-
guno de los países donde operamos ni 
ninguna otra ciudad”, comentó.

Solís explicó además que el negocio 
en el que ellos están presentes es dife-
rente a otros, pues se trata de un mode-
lo que requiere de mucha inversión sin 
necesariamente generar grandes utili-
dades; de hecho, comentó que hasta el 
momento la aplicación ha invertido en 
México 600 millones de dólares, con lo 
que, entre otras cosas han logrado cubrir 
el 75 por ciento de la zona metropolitana 
del país.

Rappi tiene 100 mil comercios vincu-
lados a su plataforma de los cuales, más 
del 50 por ciento son pequeños, por lo 
que el directivo subrayó que el impues-
to por el uso de la infraestructura urbana 
también golpeará a éstos.

En este sentido explicó que, con un au-
mento en el precio del reparto en cada pe-
dido, el canal de venta será menor, ya que 
serán los pequeños comercios, que son 

2% A LAS APPS   
L AS DISCUSIÓN

Instalan buzón 
para Santa
Correos de México informó que colocó 
buzones navideños en 337 oficinas 
postales en las principales ciudades de 
las 32 entidades federativas del país, con 
la finalidad de que los niños envíen sus 
cartas a Santa Claus y los Reyes Magos. 
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Ese gravamen no existe en ningún otro país, asevera 

App va por otras ciudades 
tras impuesto en la CDMX  

RAPPI AFIRMA que México es un país con contribuciones altas que inhiben la inversión; 
expansión de la plataforma será fuera de la capital del país, asegura su director 

El pedido de comida en AL
México se ubica por debajo de Brasil en la facturación de pedidos de comida a través de aplicaciones móviles.

Métodos de pago
El más popular para los alimentos pedidos en línea fueron las tarjetas de débito.

Fuente•Statista Digital  Cifras en millones de dólares 
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los que tienen el ticket promedio más 
bajo, quienes resientan el incremento.

“No vemos que (los comercios peque-
ños) se den de baja, lo que sí puede pa-
sar es que se les disminuya su volumen 
de venta y si eso pasa impactará en las 
ventas del restaurante, en los ingresos 
del personal del restaurante, es decir, 
los impuestos disminuyen la actividad”, 
añadió.

GANANCIAS SE REDUCIRÁN. La Aso-
ciación de Internet MX también ha alerta-
do en diversas ocasiones que el impuesto 
del 2.0 por ciento a las empresas digitales 
reducirá las oportunidades económicas, 
además de fomentar la informalidad, redu-

cir la inversión extranjera y disminuir las 
ganancias para las personas repartidoras.

De acuerdo con el crecimiento de las 
ganancias promedio mensuales de las 
personas que se dedican a esto, de 2013 a 
2020, fue de 117 por ciento, mientras que 
el ingreso promedio mensual de un tra-
bajador creció sólo 25 por ciento.

Asimismo, la asociación advirtió que 
dicho gravamen afectará a una industria 
que impulsa el crecimiento económico, 
toda vez que afecta la economía digital 
que en tiempos de recuperación resulta 
ser una oportunidad para impulsar la 
economía de la ciudad y del país.

Y es que seis de cada 10 pequeñas y 
medianas empresas venden por Internet; 

en 2020 60 mil empresas de este tama-
ño se subieron al canal digital; además 
70 por ciento del total de estas empresas 
vende por Internet lo que les permitió 
digitalizarse y ser competitivas.

Con base en información del Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía, 
el año pasado la pandemia “tiró” 8.2 por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB); 
en contraste, los servicios de paquetería 
y mensajería crecieron 21.4 por ciento en-
tre 2019 y 2020 y fueron un importante 
soporte a la economía mexicana.

Mientras que en 2019 la participación 
del comercio electrónico de bienes y ser-
vicios en el PIB fue de 6.0 por ciento.

En cuanto a la posible reducción de in-
versión extranjera por esta decisión, los 
empresarios del sector consideraron que 
la mayor parte de las empresas tecnológi-
cas de intermediación, incluso las marcas 
más conocidas, operan con pérdidas. 

600

243

4

Millones de dólares 
ha invertido Rappi  
en México

Mil repartidores 
hay en México, de 
acuerdo con la AMIX

Mil pesos en 
promedio ganan los 
repartidores en el país

Fuente•Statista
Cifras en porcentaje

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos 
ya ha señalado que es  probable que por este 
impuesto las plataformas puedan ampararse, 
pues se considera como inconstitucional.

Aunque no hay un número oficial de repar-
tidores de comida, se sabe que sólo en Rappi 
existen más de 35 mil personas que se dedican 
a entregar comida y mercancías a domicilio.
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“Electricidad 
subirá 35% 
con reforma”
• Por Alina Archundia
negocios@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE de la Cámara Nacio-
nal de la Industria de Transformación 
(Canacintra), Enoch Castellanos Férez, 
aseguró que miente quien asegure que 
con la Reforma Eléctrica propuesta por 
el Ejecutivo, disminuirán los precios de 
este servicio; por el contrario, aumentará 
hasta 35 por ciento.

“En México, los precios de la energía 
eléctrica no dependen de la Reforma 
Eléctrica; quien diga lo contrario, está 
mintiendo”, aseguró en entrevista con 
La Razón, al precisar que los niveles ta-
rifarios del servicio, así como del resto 
del mundo, están ligados a la capacidad 
instalada y a la demanda.

Al respecto, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Carlos 
Salazar Lomelín, recordó que el Gobier-
no de México no ha construido desde 
hace un lustro una planta generadora de 
electricidad.

Y a ello se suma que con la contrarre-
forma eléctrica propuesta por el Ejecuti-
vo, la Comisión Federal de Electricidad 
tendría que invertir, por lo menos, 2 mil 
millones de dólares anuales.

“Si el gobierno quiere sostener solo 
esa inversión, tendrá la necesidad de una 
cantidad impresionante de inversiones 
y en los últimos años, últimos cuatro o 
cinco años, el Gobierno federal ni siquie-
ra ha invertido en una nueva generadora 
de electricidad pública”

En este contexto, el presidente de Ca-
nacintra, subrayó que así como está plan-
teada la reforma eléctrica, sólo se busca 
la estabilidad financiera de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), la cual de-
pende en gran medida de los subsidios 
que recibe del Gobierno federal.

Tan sólo en el primer bimestre del 
2021, la CFE recibió 14 mil 279 millones 
de pesos, lo que representa 1.6 por ciento 
más, a lo recibido durante el mismo pe-
riodo del 2020.

La calificadora HR Ratings destacó 
que hay mayor riesgo de déficit por parte 
de la CFE, en caso de aprobarse la refor-
ma. Destacó que al mes de octubre pa-
sado, la empresa productiva del Estado 
registró un déficit “no tan grande”, toda 
vez que en los últimos dos años recibió 
70 mil millones de pesos en subsidios.

Diversos investigadores europeos, como 
Gustavo Cardoso y Mónica Figueras-Maz, 
fueron populares a principio de siglo pues 
vaticinaban una apabullante derrota de la 
televisión en la creación y difusión de la 

“cultura de masas”, ideas que mecánicamen-
te se trasladaron al otro lado del océano. Sin 
embargo, hoy la estadística del instituto que 
preside Adolfo Cuevas confirma que la tele-
visión abierta está vivita y colendo.

¿Ahora sí se disiparán las dudas entre 
quienes auguraban su inminente extinción?, 
¿aceptarán los falsos profetas que fallaron en 
su equívoco pronóstico? Vaya, los sistemas 
de televisión abierta en México tuvieron la 
habilidad de recrearse a través de las redes 
digitales mediante contenidos desarrolla-
dos en un entorno de creciente competencia 
para captar audiencias exigentes y volátiles. 
O, ¿de qué otra manera se puede interpretar 
que usuarios que incluso cuentan con TV de 
paga, sintonizan señales de TV abierta? Vaya, 
94% de los hogares tiene televisor, en pro-
medio 1.6 equipos.

En detalle, el IFT señala que de los 8,750 
encuestados, 75% reconoció ver contenidos 
de canales de TV abierta, y de éstos, el 56% 

Hace 17 años abundaban analistas y académicos que predecían 
la inminente muerte de la televisión abierta a manos del Inter-
net; y hace no más de 4, el cofundador de Netflix, Mitch Lowe, 

mantenía la misma prédica; sin embargo, la Encuesta Nacional de Con-
sumo de Contenidos Audiovisuales 2020-2021 del IFT es contundente 
y arroja una sólida conclusión: la TV abierta continúa siendo el principal 
vehículo de información y de entretenimiento entre los mexicanos.

mauricio.f lores@razon.com.mx

La TV venció a los falsos profetas
Por  Mauricio Flores

• GENTE DETRÁS DEL DINERO

Capital y productividad
Por Arturo Damm Arnal

• PESOS Y CONTRAPESOS

Twitter: @mfloresarellano

Twitter: @ArturoDammArnal

La economía es esencialmente capita-
lista, en el sentido de que para producir 
los bienes y servicios, necesarios para la 
satisfacción de las necesidades, se necesi-
ta capital, que hay que inventar (en el caso 
del físico y el humano), producir, multipli-
car y mejorar, más y mejor capital del que 
depende el progreso económico, la capaci-
dad para producir más (dimensión cuanti-
tativa), y mejores (dimensión cualitativa), 
bienes y servicios para un mayor número 
de gente (dimensión social).

La pregunta no es ¿capitalismo o no 
capitalismo?, sino ¿en manos de quién, la 
empresa privada en competencia, o la em-

Capital es todo lo que se necesita para producir bienes y servi-
cios. Capital natural: recursos naturales que proporcionan las 
materias primas para la producción de satisfactores. Capital 

físico: instalaciones, maquinaria y equipo necesarios para transfor-
mar las materias primas en satisfactores. Capital humano: conoci-
mientos, habilidades y actitudes necesarios para usar el capital físico 
y transformar el capital natural. Capital dinerario: dinero destinado a 
la formación y adquisición de capital natural, físico y humano.

arturodamm@prodigy.net.mx
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Para la Canacintra, el precio de la energía eléc-
trica residencial seguirá sin incrementos, debi-
do al subsidio; además de que si se incrementa 
sería un golpe para el partido en el poder.

Estimaciones del CCE señalan que si se 
pasa tal y como está planteada la reforma, la 
Comisión Federal de Electricidad tendría que 
invertir 2 mil millones de dólares anuales.

presa gubernamental monopólica, se hace 
mejor uso del capital, lográndose mayor 
progreso económico?

Productividad es la capacidad para, 
por lo menos, hacer lo mismo con menos 
o, por lo más, para hacer más con menos; 
para aprovechar mejor el capital (natural, 
físico y humano), del que se dispone para 
producir satisfactores; para reducir cos-
tos de producción, productividad que es 
el reto permanente de cualquier empresa, 
productividad que no hay que confundir 
con competitividad, que es la capacidad 
para, en términos de precio, calidad y ser-
vicio, hacerlo mejor que la competencia. 

Productividad y competitividad están re-
lacionadas, pero no son lo mismo.

¿Cómo andamos en México en materia 
de capital y productividad? Veamos.

El INEGI publicó las Tablas de Origen 
– Destino de la Formación Bruta de Capi-
tal Fijo (capital físico) para 2020, año en 
el cual representó el 17.3 por ciento del 
PIB (del ingreso generado en el país), su-
mándose cinco años consecutivos a la 
baja: en 2015 fue 21.6 por ciento; en 2016, 
21.2; en 2017, 20.5; en 2018, 20.2; en 2019, 
19.3; en 2020, 17.3, caída que, como lo 
explica el INEGI, “se debió a una menor 
demanda (de capital fijo) (…) debido a 
la emergencia sanitaria…”. Sin embargo, 
fue desde 2016 cuando se inició la ten-
dencia a la baja.

El mismo INEGI publicó la Productivi-
dad Total de los Factores que, entre 1991 y 
2020, se redujo, en promedio anual, 0.45 
por ciento: 0.76 por ciento en 2019 y 3.69 
por ciento en 2020, muestra del enorme 
reto que, en materia de productividad, te-
nemos en México, productividad de la que 
depende un mejor uso del capital, del que 
depende un mayor progreso económico, 
del que depende un mayor bienestar.

confirmó que ve el canal 2 (las estrellas) y el 
40% admitió que atiende la señal del 5. Entre 
los programas que más sintonizan en TV 
abierta figuran, a nivel urbano, las noticias 
con 66%, películas 44%, contenidos educa-
tivos con 36%, telenovelas 21%, caricaturas 
infantiles con 20% y deportes con 12%.

Así, la Encuesta Nacional de Consumo de 
Contenidos muestra, por un lado, la fuerza 
de la TV abierta y por el otro, que las señales 
de Televisa marcaron pauta. Así los datos. 

Mara y el Casino Verde. Con su firma en el 
oficio PMBJ1339/2018, la alcaldesa Mara Le-
zama dio su opinión favorable para instalar 
el casino Macao (propiedad de El Palacio de 
los Números) dentro de la conocida plaza co-
mercial La Isla de Cancún. Corrían finales de 
2018, y meses antes, el entonces presidente 
electo aseguraba que en su gobierno no se 
autorizaría ni una nueva casa de apuestas. 
Pero a la alcaldesa -e integrante del mismo 
movimiento político- no le importaron las 
palabras presidenciales: en marzo de 2020 
se inauguró ese casino ya con venia federal, 
pese a violentar el Reglamento de Espectá-
culos y Diversiones Públicas del municipio. 

¿Y de quién es el negocito? Hasta el momen-
to hablan de que es de Gabriel Vázquez y de 
Samuel M. Portilla, este último funcionario 
municipal de Cancún… que al parecer vive 
en el condo Las Olas, nos dicen que en el 
depa propiedad de Jorge Emilio González, 
líder del Partido Verde. Mmmmm… un joven 
funcionario municipal dueño de un casino 
que recibió el palomazo de su jefa, pese ins-
trucciones federales en contra; y ese mismo 
joven funcionario habitaría el depa de un po-
lítico afortunado. ¿A qué suena?

Aeroméxico, bisoños y nueva serie. Los 
inversionistas bisoños que hace año y medio 
creyeron que “matarían víbora en viernes” 
al comprar acciones baratas de Aeroméxico 
y luego harían un platal con la capitalización 
que harían inversionistas y fondos globales, 
se quedaron con un palmo de nariz: con la 
OPA que oportunamente anunció la aerolí-
nea a cargo de Andrés Conesa para adquirir 
los títulos en manos del público en gene-
ral, se materializó que cada acción valdría 
menos que una picafresa por efecto de la 
dilución al capitalizar con 2,500 millones de 
dólares a la firma. A esos inversionistas ama-
teurs se les ofreció una puerta de salida, pero 
van a quedar raspados como se anticipó ante 
la jueza Shelly Chapman, de Nueva York. Así 
que no hubo ninguna “semana negra” para 
la firma que inició vuelos de Monterrey y 
Guadalajara hacia Madrid y que tiene el 
respaldo de Delta, a cargo de Ed Bastian; de 
Apollo Global, de los fondos The Baupost 
Group, Silver Point Capital y Oaktree Capital, 
así como de los inversores nacionales, como 
Eduardo Tricio, Valentín Díez Morodo, Anto-
nio Cosío y Jorge Esteve.

16LR_FINAL.indd   216LR_FINAL.indd   2 19/12/21   20:5219/12/21   20:52



EDICIÓN ESPECIAL DE  L A  R A ZÓ N  D E  E S PA Ñ A    www.larazon.es
E N  C O L A B O R A C I Ó N  C O N

El PP crea un comité asesor 
ante la crisis con Ayuso

En pleno puente de diciembre, en 
concreto el martes día 7, hubo re-
unión en Génova. Una quincena 
de asistentes, con perfi les distintos, 
y vinculados todos de una manera 
o de otra a las siglas del partido. 
Había representantes de casi todas 
las comunidades autónomas, con 
excepciones como Cataluña o Ba-
leares. No estamos hablando de 
cargos de primer nivel orgánico, 

sino diputados, senadores o eco-
nomistas ligados a la organización 
popular.  La idea es que esta espe-
cie de grupo asesor territorial se 
reúna periódicamente, y, de he-
cho, quedaron en verse de nuevo 
después de Navidad. No para ejer-
cer la función clásica de ser un la-
boratorio de «papeles», más bien 
el objetivo es que sirva como un 
foro que actúe de fi ltro al «mando» 
para conseguir una mejor percep-

Génova apuntala el control del partido 
frente al Congreso nacional del próximo año 
que quiere fortalecer e impulsar a Casado
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CULTURA. Una sentencia cuestiona el uso de fotografías ajenas en las obras de Warhol P. 42-43

El«think tank» territorial busca reaccionar 
ante el desgaste que detecta en sus propias 
encuestas por las diferencias en Madrid

ción de la realidad social. La inicia-
tiva toma forma en pleno proceso 
por parte de Génova de asumir el 
desgaste que empiezan a notar en 
sus propias encuestas, y que tam-

bién recogen las publicadas. Ca-
sado se resiente en un contexto 
marcado por la crisis abierta a 
cuenta del próximo congreso re-
gional del PP de Madrid, que no 

se celebrará hasta mayo o junio, y 
su reacción a la decisión de la pre-
sidenta de la Comunidad, Isabel 
Díaz Ayuso, de anunciar su candi-
datura. P. 8-9

El presidente del Gobierno durante su comparecencia de prensa

EFE

Pedro Sánchez anunció ayer que 
convoca una Conferencia de Pre-
sidentes para abordar medidas 
«compartidas» con el objetivo de 
afrontar la sexta ola de coronavirus 
en España. La reunión telemática 
se celebrará este miércoles por la 
tarde, a tan solo 48 horas de que se 

celebre la Nochebuena. El encuen-
tro también tiene como objetivo el 
«análisis» de la evolución de la pan-
demia, aunque evitó concretar qué 
tipo de medidas se pueden tomar. 
Los datos sobre las nuevas infeccio-
nes evidencian que la nueva ola 
parece imparable.  P. 32-33

El plan 
de Escrivá 
recortará 
las pensiones 
durante 
36 años

El nuevo MEI no 
compensará la 
jubilación de los 
«babyboomers» P. 26-27

El PSOE no 
respalda la 
sentencia del 
25% para no 
incomodar 
a ERC P. 10-11

Sánchez reacciona 
después de más de 438.000 
contagios por la Covid
Estudiará medidas «compartidas» con las 
comunidades a dos días de la Nochebuena

El foro ofrecerá ideas
para entender mejor
la realidad social 

EFE

Casado respondió a la querella de Jordi Sánchez: «un condenado por sedición no me da lecciones»

Mundial de 
balonmano: 
España, un 

cuarto puesto 
para la  

esperanza P. 53

Frenazo al 
Madrid: empata 
con el Cádiz en el 

Bernabéu (0-0) 
y el Sevilla está 

a seis puntos con 
un partido menos

P. 47

Deportes
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Hong Kong 
celebra sus 
elecciones 
«patrióticas»

►Abstención histórica Diseñados 
por China para que solo los 
«patriotas» ganen, la oposición 
boicotea los polémicos comicios

Mar Sánchez-Cascado
HONG KONG

E
n una calle desierta de 
gente cuatro policías 
antidisturbios armados 
custodian un colegio 
electoral semi vacío, 

respaldados por pancartas con 
imágenes de candidatos pro-Pekín 
al consejo legislativo de Hong 
Kong. Una imagen que resume una 
jornada en calma con la participa-
ción más baja en la historia de 
Hong Kong, en las primeras elec-
ciones generales del centro fi nan-
ciero bajo la supervisión de Pekín, 
diseñadas para que se garantice 
que sólo los «patriotas» puedan 
ocupar el poder. Estos comicios se 
han convertido en otra prueba de 

Las autoridades electorales comienzan el recuento de votos de las controvertidas elecciones en un centro de votación en Hong Kong, ayer

la resistencia de la oposición hon-
gkonesa, que mediante una cam-
paña de boicot internacional y bajo 
el lema «Liberad a mi candidato», 
pedía la liberación de 47 activistas 
prodemocracia encarcelados a es-
pera de juicio.

 En un momento en el que la ma-
yoría de los partidos políticos, me-
dios de comunicación y organiza-
ciones de la sociedad civil favorables 
a la democracia se han visto obli-
gados a disolverse, el bajo índice de 
participación o los votos en blanco 
a modo de protesta han revelado el 
sentimiento de los hongkoneses en 
esta era sin líderes. Tan sólo tres de 
los 153 candidatos que se presen-
taron al Consejo Legislativo (Leg-
Co) de Hong Kong son demócratas, 
mientras que la mayoría restante 
son funcionarios del gobierno ele-

gidos a dedo, lo que para las voces 
críticas desacredita la idea de que 
esta votación –que ha sido presen-
tada por el Ejecutivo como una 
muestra de democracia– conserve 
cualquier atisbo de legitimidad.

Las elecciones se han visto aún 
más empañadas por esta ausencia 
–por primera vez en la historia de 
Hong Kong-–de partidos de la opo-
sición, tras la lucha encarnizada 
emprendida por Pekín contra el 
combativo movimiento prodemo-
crático de la ciudad. Durante los 
dos últimos años, parlamentarios 
y activistas han sido, en masa, de-
tenidos bajo la Ley de seguridad 
nacional, encarcelados u obligados 
a exiliarse. Los candidatos pro-Pe-
kín han disfrutado de un impulso 
en las urnas, ya que el Gobierno 
tomó medidas para favorecer a sus 
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EFE

votantes el poder emitir su voto. Por 
primera vez se instalaron colegios 
electorales en los puntos de control 
fronterizo con China continental, 
lo que ha favorecido que los del 
continente pudieran ejercer su 
voto sin estar sujetos a la cuarente-
na de entrada relacionada con la 
pandemia. Los candidatos con la 
bendición de Pekín han podido 
beneficiarse de la movilización 
masiva de participantes de la parte 
continental, sin ser controlada.

A comienzos de este año, la asam-
blea legislativa de la ciudad, contro-
lada por legisladores leales al Parti-
do Comunista, aprobó un paquete 
de reformas electorales impuesto 
por la Asamblea Popular Nacional 
(APN). El paquete despojaba a los 
hongkoneses de su capacidad de 
designar a sus candidatos para pre-

sentarse a las elecciones del LegCo 
en las circunscripciones geográfi -
cas. Ahora, estos deben obtener al 
menos dos nominaciones de los 
representantes locales en el CNP o 
en la Conferencia Consultiva Polí-
tica del Pueblo Chino (CCPPCh), 
además de ser aprobados por el 
Comité de Revisión de la Elegibili-
dad, presidido por el Secretario 
General del Gobierno, antes de pre-
sentarse a las elecciones. Antes de 
la reforma, una persona que preten-
diera ser candidato sólo debía ob-
tener las candidaturas de 100 votan-
tes de la misma circunscripción. 
Tanto Pekín como las autoridades 
hongkonesas califi caron esta remo-
delación como un «sistema mejo-
rado», que garantiza la aplicación 
de la política de «patriotas gober-
nando Hong Kong». Sin embargo, 

la mayoría de los residentes pro de-
mocracia la ven como un cercena-
miento incesante de las libertades 
de la ciudad. La Jefa del Ejecutivo, 
Carrie Lam, y su gabinete no logran 
convencer a los hongkoneses de 
que quitarles el derecho a designar 
sus candidatos sea una «mejora».

Con varios cientos de políticos a 
favor de la democracia que desem-
peñaron un papel importante en 
las protestas de 2019 actualmente 

entre rejas o viviendo en el exilio, 
muchos menos candidatos se han 
atrevido a presentarse. Se entiende 
que la voz de la disidencia será sig-
nificativamente más débil en la 
cámara bajo el nuevo sistema elec-
toral, y los legisladores pro-demo-
cracia serán considerados como un 
escaparate, sin infl uencia política 
real. Hong Kong había disfrutado 
de una semidemocracia con la pro-
tección de las libertades civiles y la 
preservación del Estado de Dere-
cho. Según el tratado sino-británi-
co de 1984, la antigua colonia debía 
seguir siendo una jurisdicción se-
parada de China durante 50 años 
tras su entrega a la madre patria en 
1997. Pero Pekín no ha esperado 
hasta 2047. Consternado por las 
masivas movilizaciones «del para-
guas» a favor de la democracia en 

2014 y más tarde contra la ley de 
extradición en 2019, el Gobierno 
chino ha decidido darlo por zanja-
do. El panorama político es otro 
desde la última vez que los hongko-
neses acudieron a las urnas. Las 
elecciones al consejo de distrito de 
noviembre de 2019 supusieron una 
victoria rotunda para los partidos 
de la oposición de Hong Kong, ali-
mentando el optimismo de que 
podrían aprovechar ese impulso 
para las elecciones al Consejo Le-
gislativo en 2020.

Si los hongkoneses no habían 
sido lo sufi cientemente elocuentes 
con las enormes protestas, dejaron 
claro en las urnas que un futuro de 
Gobierno autoritario desde Pekín 
no era como querían que se cum-
pliera la promesa de «Un país, dos 
sistemas». 

3
de los 153 candidatos que 
se presentaron son 
políticos a favor de 
la democracia

E
l opositor y activista Na-
than Law salió de Hong 
Kong en julio de 2020, 
justo cuando se aprobó 
la controvertida ley de 

Seguridad Nacional por parte de 
China. A sus 23 años continúa con 
su campaña desde el exilio, de ahí 
que las autoridades hongkoneses 
acaban de emitir una nueva orden 
de detención contra Law. Ante estas 
elecciones con todo tipo de trabas 
para la oposición prodemócratica, 
el joven que llegó a ser secretario 
general del partido Demosisto y le-
gislador, atiende a las preguntas de 
LA RAZÓN.

¿Cómo describiría estas eleccio-
nes?
Se trata de una «selección» en lugar 
de unas elecciones. El Gobierno ha 
introducido un mecanismo de in-
vestigación por parte de la Policía 
política y se asegura de que las voces 
disidentes no puedan entrar en la 
carrera. El número de elegidos di-
rectamente se reduce drásticamen-
te. Sólo un 20% de los escaños se 
disputan popularmente y los candi-
datos son examinados por la Policía 
política. No creo que el campo de la 
oposición tenga una participación 
signifi cativa. El sentimiento electo-
ral de la población nunca ha sido tan 
bajo. La gente no quiere votar a una 
cámara de goma y fi ngir que todo 
está bien.

¿Cree que los líderes pro-demo-
cracia serán capaces de repre-
sentar a Hong Kong en cualquier 
momento?
Hong Kong tardará mucho tiempo 
en recuperar su futuro y luchar por 

M. Sánchez-Cascado
HONG KONG

Nathan Law Político y activista de Hong Kong

«Los comicios no 
signifi can nada para 

la mayoría de los 
hongkoneses»

Augura que si «hay un cambio político en 
Pekín y da lugar a un orden más liberal, 

entonces Hong Kong podrá ser libre»

su democracia. Pero creo que aca-
bará llegando el momento.

¿Qué le espera a Hong Kong des-
pués de estas elecciones?
Las elecciones no signifi can nada 
para la mayoría de los hongkoneses. 
La política seguirá siendo muy re-
presiva y muchos activistas demo-
cráticos seguirán entre rejas.

En el futuro, ¿podría surgir otro 
movimiento de lucha por la de-
mocracia, como el de «la revolu-
ción de los paraguas»?
Puede que tarde mucho en produ-
cirse una protesta masiva, ya que el 
Gobierno está prohibiendo todas 
las concentraciones. Pero llegará 
cuando la presión de la opinión pú-
blica se acumule hasta cierto nivel.

Como líder del Movimiento de los 
Paraguas, ¿cómo ve el legado del 
movimiento? ¿Qué lecciones han 
aprendido usted y la coalición 
prodemocrática de las protestas 
a lo largo de los años, incluidas 
las de la Ley de Seguridad Nacio-
nal? ¿Qué pueden aprender de 

ustedes los observadores de 
otros países?
El legado del movimiento es la pla-
nifi cación de una semilla en el cora-
zón de la gente sobre el movimiento 
de desobediencia civil. Inició una 
generación de resistencia. La prin-
cipal lección es la unidad. La gente 
de Hong Kong tiene que estar unida, 
aunque tengamos algunas diferen-
cias en la forma de aplicar la demo-
cracia, pero sólo así tenemos el po-
der de cambiar el mundo.

Muchos de sus amigos y aliados, 
como Joshua Wong, Agnes Chow 
e Ivan Lam, han sido encarcela-
dos en los últimos meses. En su 
opinión, ¿cuál es el mejor esce-
nario para Hong Kong y cómo se 
consigue?
Hacemos un llamamiento a la co-
munidad internacional para que 
presione al Gobierno chino y al de 
Hong Kong para que liberen a los 
presos políticos. Es muy difícil ha-
cerlo, sin embargo, seguiremos con-
cienciando. Si hay un cambio polí-
tico importante en la China 
continental y da lugar a un orden 
más liberal, entonces es posible que 
Hong Kong sea libre.

En relación con la Comisión Inde-
pendiente contra la Corrupción 
(ICAC) que emitió el sábado una 
orden de detención contra cinco 
activistas exiliados, entre los que 
se encuentra usted, por incitar a 
los votantes a emitir votos en 
blanco o nulos el día de las elec-
ciones.  ¿Qué va a pasar ahora?
Ahora me buscan la Policía y la 
ICAC. No estoy seguro de cómo el 
Gobierno irá a por mí, pero esto sólo 
demuestra lo autoritario que es el 
Gobierno mientras persigue a las 
personas que apelan a boicotear 
estas falsas elecciones.

La política seguirá 
siendo muy represiva 
y muchos activistas 
continuarán entre 
rejas»
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Los confi namientos son muy negativos para la salud mental de 
la población, el desarrollo de los niños y las capacidades 

cognitivas de los ancianos.

Vacunación
La gran tasa de vacunados en España demuestra que las UCI no se 

encuentran como durante las cuatro primeras olas de la 
pandemia. Debería fomentarse la inmunización. 

A la cola de la recuperación económica
España es uno de los países de la UE más rezagados en cuanto a la 
recuperación económica, por lo que no se puede permitir el parón 

del turismo y los negocios que no sean de primera necesidad.

¿SE DEBE 
CONFINAR 
DE NUEVO 
COMO HA 

HECHO 
PAÍSES 
BAJOS?

A favor 
y en contra

La mayoría de países de nuestro entorno están tomando 
medidas drásticas para contener al virus y así no lamentar 

peores consecuencias económicas y muertes.

Los contagios, disparados
A tenor de los nuevos casos diarios, la expansión de la variante 

ómicron resulta imparable para el Gobierno español. Debe tomar 
medidas antes de que se saturen los centros de salud.

Quebradero para los empresarios
Si no se toman medidas, la mayoría de las empresas van a entrar 
en un círculo vicioso con trabajadores de baja por coronavirus o 

confi nados cada pocos días.

Antonio Navarro

Internacional

La Unesco ratifi có la candidatura, que 
había sido presentada por 16 países de 
mayoría musulmana liderados por Riad

La caligrafía 
árabe, patrimonio 
de la humanidad

#JESC2021

«TRENDING 
TOPIC»

Armenia gana Eurovisión Junior 2021
Las redes sociales se volcaron con la 19 edición de Eurovisión Junior 
pero, a pesar del empuje desde España, el representante de Armenia 
se alzó con el triunfo y Levi Díaz sólo consiguió el puesto número 15.

Ya no se escribe a 
mano y el número de 
especialistas en 
caligrafía árabe es 
cada vez menor

caligrafía árabe ha sido siempre 
«símbolo del mundo arabo-mu-
sulmán» y destacaba el «impacto 
positivo» de la decisión de la Unes-
co el pasado martes. «Mucha gen-
te ya no escribe a mano debido a 
la evolución de la tecnología» y el 
número de especialistas en cali-
grafía árabe es cada vez menor, 
lamentaba Mahboub. 

No en vano, el Ministerio de Cul-
tura saudí declaró tanto 2020 
como 2021 «Año de la Caligrafía 
Árabe» lo cual, según los promo-
tores de la iniciativa, «cimentó la 
posición del Reino como centro 
mundial de la caligrafía árabe y las 
artes». Vinculadas a la celebración 
el Museo Nacional de Riad celebró 
una exposición dedicada a los orí-
genes de la lengua árabe, el desa-
rrollo de la caligrafía y la relación 
entre caligrafía, diseño contempo-

Para la Unesco, la caligrafía 

árabe es una herencia «de 

nuestros antepasados»

ráneo e inteligencia artifi cial, se-
gún una nota emitida por la agen-
cia ofi cial de noticias saudí. 

La caligrafía árabe ha desempe-
ñado un importante papel en la 
difusión de la cultura y tradiciones 
de los pueblos árabes y es motivo 
de orgullo y aprecio entre sus gen-
tes, desde Bagdad a Casablanca 
pasando por Riad o El Cairo. «Hoy 
sigue siendo extremadamente po-
pular y continúa siendo empleada 
por artistas y diseñadores en un 
amplio abanico de medios, inclui-
das las pinturas, las esculturas y los 
grafi ti o ‘caligrafi ti’», afi rmaba la 
citada nota de la agencia informa-
tiva saudí.

Para la Unesco, el patrimonio 
cultural inmaterial es una heren-
cia «de nuestros antepasados y 
transmitida a nuestros descen-
dientes». 

clusión de la caligrafía árabe en la 
prestigiosa lista de la Unesco había 
sido presentado por 16 países de 
mayoría islámica encabezados 
por Arabia Saudí tras ser supervi-
sado por la Organización de la Liga 
Árabe para la Educación, la Cultu-
ra y la Ciencia. 

A juicio del ministro de Cultura 
de Arabia Saudí, el príncipe Badr 
ben Abdullah bin Farhan, el reco-
nocimiento de la Unesco «contri-
buye a desarrollar esta herencia 
cultural». «Saludamos la inscrip-
ción de la caligrafía árabe, que es 
el resultado de la iniciativa del Rei-
no en este rico aspecto de la autén-
tica cultura árabe». 

Por su parte, un representante 
de la Sociedad de Preservación de 
la Historia Saudí, Adbelmajdid 
Mahboub, aseguraba, en declara-
ciones recogidas por AFP, que la 

L
a caligrafía árabe inte-
gra, desde el martes, la 
lista representativa del 
Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Hu-

manidad de la Unesco. «La cali-
grafía área es una práctica artística 
consistente en escribir a mano la 
escritura árabe de manera fl uida 
a fi n de expresar armonía, gracia y 
belleza. Como las letras pueden 
estirarse y transformarse para 
crear diferentes patrones, su fl ui-
dez ofrece infi nitas posibilidades, 
incluso dentro de una misma pa-
labra», afirmaba en una nota la 
agencia de la ONU. El Consejo del 
Patrimonio Cultural Inmaterial de 
la Unesco se está reuniendo esta 
semana para examinar 55 nuevas 
peticiones de inscripción someti-
das por los países miembros.

El proyecto de solicitud de in-
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MASTER_ESPAÑA_12.indd   6MASTER_ESPAÑA_12.indd   6 19/12/21   20:0819/12/21   20:08



LA RAZÓN  •  Lunes. 20 de diciembre de 2021 EXPRÉS 25

La población, ante la llegada de 
los enemigos, siempre tiene dos 
opciones, dejarles pasar o 
enfrentarse a ellos, opción por la 
que se han decantado las 
personas de la fotografía. Son 
civiles ucranianos, que se han 
incorporado al batallón de 
voluntarios de su ciudad, Kiev. 
Forman parte del 130 Batallón de 
Defensa Territorial de Kiev, uno 
de los seis que están adiestrando 

La foto

Juegos de guerra
muy reales

Jaime Semprún

ofi ciales del ejército regular, ante 
las noticias que llegan de la 
frontera con Rusia, en la que 
Putin está concentrando un 
fuerte contingente militar con 
115.000 efectivos en lo que, 
según los informadores, podría 
convertirse en una invasión este 
próximo invierno. Estos reservis-
tas, son desde amas de casa, 
hasta empresarios, con la sola 
limitación de la edad, ser menor 

de 60 años. No estarán en la línea 
del frente, pero si se les asignarán 
misiones de vigilancia, protec-
ción de puentes, estaciones de 
tren, ofi cinas gubernamentales...  
Y aunque entrenen con armas de 
madera o simuladas, como si de 
un juego de «paintball» se 
tratase, la amenaza rusa para 
ellos es muy real, no en vano han 
visto lo que ha pasado en 
Donetsk y en Crimea.

EFE

Ministro de Consumo

Alberto 
Garzón

«Regalar 
juguetes no 
es un acto 
inocuo»

de lo suyo, y con esa independen-
cia de carácter que retrata a las 
madrileñas, se curó de espantos 
cuando ni siquiera levantaban dos 
palmos del suelo y ya se detenían 
ante los escaparates de las tiendas 
de moda. Pero no se disguste, se-
ñor ministro. Acepte el hecho de 
que, si algo diferencia a los hom-
bres y las mujeres, es que los varo-
nes, por más años que cumplan, 
siguen jugando. Sólo que sus ju-
guetes son mucho, pero que mu-
cho más caros. Y deje a los padres 
que disfruten con naturalidad de 
la infancia de sus hijos, que, ya le 
digo, es terriblemente corta.

La frase
un remedo de lanzagranadas de lo 
más apañado. Lo cierto es que lle-
vamos más de medio siglo con la 
cantinela de los juguetes sexistas 
y nada sustancial ha cambiado. A 
las niñas les gusta jugar a las coci-
nitas y a los niños les pierden esos 
fusiles llenos de cachivaches que 
disparan fl echas de goma. Y, si no, 
se hacen con una pinza de la ropa 
y ya tienen una pistola con la que 
apuntar al pobre abuelo. Por su-
puesto, llega una época en que les 
gustan los juegos de construccio-
nes, los legos, y los juegos de mesa, 
pero uno, que ha criado dos hijas 
estupendas, buenas profesionales 

N
o sabemos ni, en 
realidad, importa 
demasiado, cuán-
to nos cuesta a los 
consumidores, 

sector contribuyentes, la campaña 
juguetera de su Ministerio, pero ya 
le digo que es tirar el dinero en una 
lucha contra molinos de viento. 
Nada más frustrante que descu-
brir a ese niño, al que has regalado 
un juguete educativo, por ejem-
plo, un telescopio, convertirlo por 
arte de la imaginación infantil en 

Alfredo Semprún

Confi namiento
Indignación por la falta de decisiones para frenar ómicron
La comparecencia de Pedro Sánchez en Barcelona devolvió el temor a un nuevo confi -
namiento para luchar contra la covid-19. El miedo se convirtió en indignación cuando el 
presidente no anunció ninguna medida gubernamental para frenar la sexta ola.
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El «plagio» que pone
en jaque al arte 

contemporáneo

Una sentencia cuestiona la legitimidad del 
uso de fotografías ajenas en obras de Warhol 

y el Tribunal Supremo de EE UU dictará 
sentencia sobre un caso que puede hacer 

derrumbarse el castillo de la creación moderna

Pedro Alberto Cruz. MURCIA

A
lguna vez tenía que 
pasar, y parece que 
ha llegado el mo-
mento. Desde fi nales 
de los 70, las prácti-

cas artísticas contemporáneas han 
evolucionado hasta el extremo de 
bordear los límites de lo legal. Uno 
de los pilares del arte posmoderno, 
el «apropiacionismo», corre ahora 
el peligro de convertirse en una 
actividad creativa ilegal, y, a resul-
tas de ello, que sus más conspicuos 
representantes queden al albur de 
demandas por uso ilegítimo de las 
obras de otros autores. El funda-
mento, de hecho, de esta estrategia 
artística consiste en la apropiación 
de imágenes realizadas por terce-
ros para su consiguiente reelabo-
ración conceptual. Hasta el mo-
mento, el mundo del arte había 
conseguido sortear las acusacio-
nes de plagio o uso indebido, y 
ofrecer así algunas de las produc-
ciones más emblemáticas y trans-
gresoras del periodo contemporá-
neo. Pero, como decimos, este 
fructífero espacio de indefi nición 
legal en el que se han desenvuelto 
algunos artistas se ve ahora com-
prometido por la demanda que el 
fotógrafo Lynn Goldsmith interpu-
so por el uso ilegítimo que el artis-
ta pop hizo de su popular imagen 
del cantante Prince. En 1981, War-
hol se valió de la icónica fotografía 
de Goldsmith para realizar las 16 
litografías a color que conforman 
sus «Prince Series». Para Goldsmi-
th, este conjunto de obras consti-
tuyen una mera reproducción de 
su fotografía y, por tanto, un claro 
caso de plagio. De hecho, el Tribu-
nal de Apelaciones del Segundo 
Circuito de Estados Unidos ha fa-
llado a favor del demandante, es-
tableciendo que el empleo que 
Warhol hizo de su fotografía no 
constituye un «uso legítimo» de 
ella. La fi rma de abogados Latham 
& Watkins, la cual representa a la 
Andy Warhol Foundation, ha re-
querido al Supremo de los EE UU 
que revise la decisión del Tribunal 
de Apelaciones bajo el argumento 
de que es necesario que se garan-
tice y reafi rme la importancia de la 
libertad de expresión artística.

El «efecto dominó»
En caso de que el Supremo no re-
voque la sentencia del Tribual de 
Apelaciones, el «efecto dominó» 
que se puede generar tendrá con-
secuencias de un alcance hasta el 
momento imprevisible. Para em-
pezar, las mismas acusaciones que 
se han dirigido contra las «Prince 
Series» pueden extrapolarse, igual-
mente, a otras obras del propio 

cia de la Serie Prince hasta 2016, 
coincidiendo con el fallecimiento 
de la estrella del pop y en el que se 
publicó una parte de la serie como 
homenaje al cantante. Y empezó el 
carrusel de demandas.

La «intención del artista»
En 2019, el juez John G. Koetl sen-
tenció que Warhol no realizó un 
uso ilegítimo de la fotografía de 
Goldsmith, ya que este transformó 
la imagen original, añadiendo 
«algo nuevo al mundo del arte». Sin 
embargo, en marzo de 2021, la Cor-
te de Apelaciones anuló esta deci-
sión, aduciendo para ello que «el 
hecho de que una obra sea trans-
formadora no puede depender 
simplemente de la intención del 
artista o del signifi cado o impre-
sión que un crítico o juez puedan 
tener». La importancia de esta de-
claración de la Corte de Apelacio-
nes es de extrema importancia, ya 
que, con ella, está eliminando el 
«giro conceptual» experimentado 
por el arte desde las vanguardias. 
Si la intencionalidad de un artista 
no es sufi ciente para declarar que 
algo es arte, ninguno de los «ready-
mades» de Duchamp alcanzará tal 
categoría. Si la interpretación ex-
perta de un crítico no resulta sufi -
ciente para avalar la autoría de una 
determinada obra, todo el edifi cio 
del arte –y, con él, la denominada 
«teoría institucional del arte»– se 
viene abajo. La sentencia de la Cor-
te de Apelaciones constituye tal 
órdago al sistema del arte que, des-
de este momento, la vieja polémica 
de qué es arte se desplazará desde 
el mundo artístico al de los tribu-
nales.

Ahora serán los jueces los encar-
gados de decretar si una pieza es 
conceptualmente consistente u 
original como para ser califi cada 
como arte. El caos puede ser máxi-
mo. En caso de que la decisión del 
Tribunal de Apelaciones sea reafi r-
mada, y la Andy Warhol Founda-
tion sea condenada por un uso 
ilegítimo de la fotografía de Lynn 
Goldsmith, el margen de creación 
de los artistas contemporáneos se 
verá notablemente mermado. De 
un plumazo, el arte habrá retroce-
dido más de un siglo, y los creado-
res estarán obligados a copiar de la 
realidad o expresar sentimientos 
contrastadamente originales. Ya 
sería una broma histórica que lo 
que tantos críticos y artistas retró-
grados no han tenido suerte en 
conseguir en su cruzada contra el 
arte contemporáneo lo logre un 
tribunal de justicia. Indudable-
mente, y si así fuera, sería la obra 
de arte conceptual más importan-
te de la historia. El Quijote de las 
prácticas artísticas contemporá-
neas.

Warhol, cuya galería de retratos de 
grandes personajes de la cultura 
pop está basada en imágenes de las 
cuales él no es el autor. La propia 
arquitectura del arte pop quedaría 
por entero dinamitada, en lo que 
supondría un proceso de deslegi-
timación legal de uno de los movi-
mientos artísticos más importan-
tes del siglo XX.

Pero la catástrofe no se detendría 
ahí: producciones artísticas como 
las de Richard Prince, Jeff  Koons o 
Sherrie Levine se verían seriamen-

nalidad en los que se ha basado la 
creación artística durante siglos. 
En 1981, Sherrie Levine dio un 
paso más allá con su serie «After 
Walker Evans». En ella, la artista 
apropiacionista se limitó a refoto-
grafiar algunas de las obras más 
célebres del fotógrafo norteameri-
cano Walker Evans, sin introducir 
ningún tipo de modifi cación que 
pudiera diferenciar la copia del 
original. Puestos ambos uno junto 
al otro, resulta casi imposible esta-
blecer cuál es la fotografía de Evans 
y cuál la apropiación efectuada por 
Levine. En esta misma década de 
los 80, Jeff  Koons reprodujo en por-
celana, y a gran escala, fenómenos 
culturales como la Pantera Rosa o 
Michael Jackson. Ni las imágenes 
ni su diseño eran propios, por 
cuanto podría ser otro de los per-
judicados por la polémica decisión 
del Tribunal de Apelaciones.

La llamada «serie Prince» fue 

realizada sobre la base de la foto-
grafía realizada por Lynn Goldsmi-
th en 1981. Esta cedió los derechos 
sobre la imagen a la revista «Vanity 
Fair», para la publicación de una 
ilustración basada en ella para un 
número de 1984 . La revista encar-
gó la realización de esa ilustración 
a Andy Warhol quien, sin embargo, 
no se limitó a ejecutar el encargo, 
sino que fue más allá y creó el con-
junto ilustraciones y serigrafías 
que constituyen la «serie Prince». 
La fotógrafa no supo de la existen-

te afectadas por esta sentencia del 
Tribual de Apelaciones del Segun-
do Circuito. Durante la década de 
los 70, Richard Prince inició la que, 
sin lugar a dudas, constituye su 
serie más exitosa y aclamada: 
aquella basada en la apropiación 
de la imagen del cowboy de la com-
pañía tabacalera Marlboro. Prince 
recortó y amplió imágenes del 
cowboy publicadas en revistas, 
presentándolas como una obra 
propia que cuestionaba la teoría 
del autor y los principios de origi-

LYNN GOLDSMITH

La fotografía original de Goldsmith 

«Si el Supremo falla 
en contra de Warhol, 
será como retroceder 
un siglo para la 
creación artística»
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Imagen de Prince perteneciente a la serie de Warhol

Opinión

Cuando me preguntan qué 
ideología tengo, suelo contestar 
que, cuando estoy con algunos 
amigos de izquierdas, soy de 
izquierdas para no importunar-
los. Si con mi suegra, de dere-
chas para que me dé de comer 
(excelente cocinera). Y, cuando 
habito en mi soledad, estoy he-
cho un lío. Pero eso, para mi 
fortuna, se ha terminado, gra-
cias a Ángela Vallvey por su obra 
«Ateísmo ideológico. La ruina 
de las ideologías» (Arzalia). 

Soy lector de esta extraordi-
naria y polímata escritora en 
todas sus facetas desde que co-
menzó a ejercer el periodismo 
como tertuliana y a escribir en 
todos los palos habidos y por 
haber del noble arte de la plu-
ma. Y –hasta ahora– era uno 
más en su legión de admirado-
res (masculino genérico). Pero 
ahora, a partir de la lectura de 
este esplendoroso, admirable, 
soberbio, fantástico, excelente, 
egregio y conspicuo ensayo (y 
me quedo corto con los adjeti-
vos), me declaro devoto abso-
luto de esta entrañable e inteli-
gente mujer y, por ende, entro 
a formar parte (espero ser de los 
primeros) del selecto grupo de 
los ateos ideológicos. 

El libro rezuma sinceridad y 
valentía, y se pasa por el forro 
de su pluma lo políticamente 
correcto. Este articulista, que 
siempre que tiene ocasión de-
clarar su creencia en Dios y en 
el bicarbonato, manifi esta su 
total acuerdo con todas y cada 
una de las opiniones que vierte 
sobre la Iglesia a través de los 
tiempos. En cuanto a los políti-
cos (y el chiringuito de sus par-
tidos) no se muestra equidis-
tante ni cobarde, es, queridos 
lectores (masculino genérico), 
la mejor obra sobre ideologías 
que he leído en mi vida. No la 
etiqueto como la «Fukuyama 
española», porque le haría más 
favor al norteamericano que a 
nuestra escritora. Por favor: 
cómprenlo estas vacaciones, 
regálenlo a amigos y deudos. 
Los iluminará y los ayudará a 
sobrellevar esta época gris y 
mediocre.

Un ensayo 
imprescindible 

El poder de 
la palabra

Fernando Vilches
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de «edifi cios adaptables», construcciones fl exibles en las que sus dife-
rentes elementos posibiliten la interacción entre la gente. 

Sin embargo, si por algo será recordado Richard Rogers es por ser el 
gran representante de la arquitectura «high-tech». Tras un período de 
colaboración con Norman Foster durante la década de los sesenta, 
Rogers construyó una sólida y fructífera alianza con Renzo Piano de la 
que surgiría uno de los edifi cios más renovadores y polémicos de la 
segunda mitad del siglo XX: el Centro Georges Pompidou. De factura 

industrial, la principal novedad que presentaba la sede de la 
institución artística parisina era el traslado de los elementos 

funcionales –conductos, escaleras, etc.– al exterior, de ma-
nera que el interior era transformado en un espacio com-
pletamente diáfano. Esta «exteriorización» de la estructura 
funcional alcanzó otra de sus máximas expresiones en el 

edifi cio Lloyd’s. Todos sus servicios –escaleras, ascensores, 
conductos de electricidad y suministro de agua– fueron situa-

dos en el exterior, lográndose, una vez más, una liberación del 
espacio interior que mejoraba su habitabilidad. Los doce ascensores 
de vidrio fueron los primeros de este tipo instalados en Reino Unido. 

En España, la más emblemática de las obras realizadas por Richard 
Rogers fue la Terminal 4 del Aeropuerto. Su diseño se basó en tres ideas 
básicas: las cubiertas onduladas, las columnas en pares, y una gama de 
colores del arcoíris que va del azul oscuro al rojo. Concebida para ges-
tionar un fl ujo anual de 50 millones de viajeros, esta terminal responde 
a irrenunciables criterios de sostenibilidad: se trataba de supeditar su 
diseño a las exigencias de ahorro energético y económico y, por lo 
tanto, a un criterio de máxima funcionalidad. Pese a que la etiqueta de 
arquitecto «high-tech», Rogers fue mucho más: el suyo es un universo 
arquitectónico en el que los espacios fl uyen y se adaptan a la vida de 
los cuerpos, facilitan la improvisación dejan a la experiencia respirar.     

AP

Pedro Alberto Cruz

E
l arquitecto Richard Rogers falleció ayer a los 88 
años de edad. Su amplio corpus de obras incluye 
algunos de los edifi cios más emblemáticos de la 
arquitectura contemporánea: el Centro Pompidou, 
de París; el edifi cio de la compañía Lloyd´s, en Londres; la 

Asamblea Nacional de Gales, en Cardiff , la Cúpula del Milenio, en 
Londres; o la Terminal 4 del Aeropuerto Internacional Adolfo Suárez 
Madrid-Barajas. Un arquitecto que, como él, nació en Florencia solo 
podía tener como ídolo a Brunelleschi. Y es, quizá, el carácter huma-
nista del genio del Renacimiento –escultor, arquitecto, matemático– el 
que condujo a Rogers a poner al individuo en el centro de sus creacio-
nes. El objetivo de la arquitectura debe ser hacer feliz a la gente median-
te la máxima democratización del espacio. Y esta «democratización del 
espacio» se lleva a efecto mediante múltiples formas: mejora de los 
espacios públicos; la priorización de la sostenibilidad sobre la estética 
–aunque esta nunca se descuide–; la noción de «Ciudades Concentra-
das» –compactadas en altos edifi cios y densamente pobladas–; o la idea 

Muere Richard
Rogers, padre de la 
arquitectura «high-tech»

«La capilla sixtina»
Antonio Forcellino

ALIANZA FORMA

296 páginas,

25,00 euros

El libro del día Desde un enfoque didáctico, pero sin olvidarse de los iniciados ya 
en la restauración y la Historia del Arte, este imprescindible de 

Forcellino que edita ahora Alianza es clave para descifrar todos los 
secretos de, quizá, la obra más fácilmente reconocible del mundo. 
Teniendo en cuenta su origen, en los tiempos del papa Sixto IV, hasta 
las tribulaciones de Miguel Ángel previas a su concepción, el libro 
hace un repaso (también gráfi co) por toda la cronología del fresco, 
incluyendo un extraordinario análisis simbólico de la obra. ¿Hay, en el 
seno mismo de la religión, un mensaje explícito sobre el Humanismo? 

La Terminal 4 del Aeropuerto Adolfo Suárez Madrid-Barajas es quizá el gran legado de Richard Rogers en nuestro país
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nuestra estrategia sigue intacta en esa 
terminal, no vamos a quitar capacidad, al 
contrario vamos a crecer todavía más en 
el país, entonces el aeropuerto parece re-
presentar una oportunidad adicional de 
negocio para nosotros y evidentemente 
estamos muy atentos del progreso res-
pecto a la construcción, los procesos de 
certificación del mismo; lo único que 
nos preocupa y nos ocupa y en lo que 
estamos trabajando es en cuáles son las 
vías de acceso al aeropuerto; es decir, es 
una decisión desde el punto de 
vista del negocio, que nosotros 
vemos muy viables para Volaris 
y no vamos a quitar ninguna ca-
pacidad que tenemos hoy en el 
Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México.

¿Qué viene para 2022? Vamos a dar 
continuidad a los procesos de abrir más 
rutas en los estados, ya un poquito más 
alejado del tema de la pandemia, viendo 
con ojos positivos el siguiente año para 
poder aliarnos y  trabajar juntos entre el 
Gobierno y la aerolíneas en pro de la reac-
tivación económica del país.

Asimismo, esperamos un crecimien-
to importante para el siguiente año, pues  
traemos 10 aviones adicionales que esta-
mos por recibir el próximo año, traemos 

una serie de rutas potenciales 
para 2022, que vamos a discu-
tir con los estados para que en 
conjunto podemos hacer que 
esto sea sostenible y funcione 
para la generación de empleos 
de los propios estados.

razon.com.mx
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OMAR CARRERA. Es licenciado en matemáticas por  
la UNAM, cuenta con posgrado en Finanzas y Marketing 

y un MBA por el EGADE Business School.LA RAZÓN 
Destaca su modelo de negocio

“En Volaris vamos 
por el camino 

correcto; seguimos 
en crecimiento”

• Por Berenice Luna 
berenice.contreras@razon.com

El Covid-19 generó un desplome 
en la demanda de viajes aéreos  
que golpeó fuertemente a la in-
dustria en su conjunto; sin em-

bargo, para aerolíneas como Volaris, 2021 
sí fue el año de la recuperación logrando 
repuntes por encima de la prepandemia.

En el caso de esta línea aérea, la recu-
peración llegó gracias al modelo de ne-
gocio que maneja, aseguró Omar Carre-
ra, director Comercial Senior de Volaris, 
quien además afirmó que es la empresa 
con la recuperación más pujante, no sólo 
en América, sino a nivel mundial.

En suma, asegura el directivo, confían 
plenamente en su expansión, la cual ade-
más les permite realizar la apuesta por el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), convirtiéndose así en la primera 
aerolínea del país en expresar abiertamen-
te que  va por dos rutas a esa terminal.

Carrera admitió en charla con La 
Razón que si hubiera un tema de preo-
cupación sobre ese aeropuerto, sería la 
conectividad para llegar a él; sin embar-
go menciona que siguen de cerca los 
avances previo a la inauguración de esa 
terminal.

¿Cómo va la recuperación de Vo-
laris después de la pandemia? Nos 
ha ido bastante bien ya traemos al mes 
de octubre una recuperación de la capa-
cidad del 95 por ciento, vamos bastante 
bien somos de las aerolíneas que más 
rápido se han recuperado, no sólo a nivel 
de América, sino a nivel mundial. Vamos 
en el camino correcto, estamos bastante 
tranquilos, porque hemos crecido a pe-
sar de todo el tema de la pandemia. Hace 
poco tuvimos el resultado del tercer tri-
mestre y la verdad es que nos fue espec-
tacular con ingresos por alrededor de 13 
mil millones de pesos; es decir, nos está 
yendo muy bien con la recuperación. Ya 
vamos a estar por arriba de los niveles del 

EL DIRECTOR COMERCIAL de la aerolínea afirma que es la que más se ha re-
cuperado a nivel internacional; asegura que apuesta por AIFA está bien analizada

2019, en el mercado doméstico y en el in-
ternacional, entonces vamos muy bien.

¿Cuáles son los factores que deter-
minaron esta recuperación? Hay cua-
tro cosas importante que hemos hecho: 
la primera tiene que ver con que durante 
la pandemia nuestros ingresos se vieron 
dañados como el de muchas industrias, 
entonces tuvimos un manejo ejemplar 
de nuestra liquidez, hicimos varias es-
trategias para mitigar esta falta de ventas 
a través de acciones que nos hicieran 
mantener nuestros costos en niveles 
correctos, nuestro propio modelo nos 
hizo estar en una posición única ante la 
contingencia y fuimos una de las tres ae-
rolíneas con el costo más bajo; de hecho 
a nivel mundial somos la aerolínea con el 
costo más bajo y eso también nos ayudó 
a tener un modelo resiliente. 

La otra es que tenemos una flota que 
nos ayuda con el tema de costos, porque 
nuestra flota es joven, tiene alrededor de 
cinco años, tenemos aviones de nueva 
tecnología que nos ayuda a reducir el 
consumo del combustible entonces esto 
apalanca el modelo.

Otro factor fue la recuperación propia 
del mercado dentro de todo el contexto, 
México tuvo particularidades importan-
tes a nivel país, por ejemplo que no hubo 
cierres como en otras lugares como Chile, 
Argentina, España e Italia, creo que noso-
tros tuvimos una característica única que 
nos ayudó. Creo que son las cuatro o cin-
co razones por las cuales hemos tenido 
una recuperación significativa e impor-
tante no sólo a nivel Latinoamérica sino 
también a nivel mundial hemos crecido.

¿Qué les hizo apostar por la nueva 
terminal de Santa Lucía? Lo que hi-
cimos fue analizarlo como lo hacemos 
con cualquier otra ruta o con cualquier 
otro aeropuerto que queremos abrir, vi-
mos la viabilidad desde el punto de vis-
ta potencial del mercado que existe en 
el aeropuerto, hicimos un análisis muy 
importante y nos dimos cuenta que al-
rededor 5 millones de personas viven al-
rededor de la zona del aeropuerto, es un 
gran potencial; además, es un aeropuerto 
que complementará las operaciones que 
tenemos en el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM); o sea, 

Fuente•VolarisCifras en miles de pasajeros

OMAR CARRERA, directivo de Volaris, destaca la capacidad de recuperación  
de la empresa aérea, tras la contracción que registró por la pandemia.
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Destinos tiene 
Volaris en México,  
EU y Centroamérica

Vuelos diarios en 
más de 180 rutas 
opera la empresa

Aviones tiene la 
flota de la aerolínea 
actualmente

Volaris  también cuenta con una agencia de 
viajes llamada Ya vas que nació en 2019 y que 
busca ofrecerle diferentes paquetes a los 
viajeros a un bajo costo.

A través de su 
agencia, la aerolínea 
tiene convenios con 
alrededor de 200 
hoteles.

Pasajeros 
Volaris ha registrado una recuperación importante a nivel nacional e internacional.
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AGENDA INTERNACIONAL

Supera a ultraderechista por 11 puntos 

Gana Boric 
elección en Chile; 
izquierda suma 9 
gobiernos en AL

Redacción • La Razón

El izquierdista Gabriel Boric Font 
rompió los pronósticos de una 
apretada segunda vuelta elec-
toral en Chile al convertirse en 

el presidente más votado en el país, con 
lo que América Latina suma nueve go-
biernos de izquierda de su mano y de 
la reciente victoria en Honduras, con la 
opositora Xiomara Castro.

Datos oficiales del Servicio Electoral 
chileno (Servel) confirmaron al aspiran-
te más joven, de 35 años de edad, como 
el virtual sucesor de Sebastián Piñera con 
una diferencia de 11 puntos, casi el triple 
con el que ultraderechista José Antonio 
Kast lo derrotó en la primera vuelta en 
noviembre pasado. Con 99 por ciento de 
las mesas escrutadas, el exlíder juvenil 
declarado abiertamente como político 
feminista y proaborto se alzó ayer con el 
triunfo con 55.87 por ciento de las prefe-
rencias sobre 44.13 por ciento de Kast, 
evidenciando un duro golpe contra éste 
por su defensa a la gestión del dictador 
Augusto Pinochet, los vínculos de su fa-
milia con el nazismo —por la divulgación 
del registro de afiliación de su padre— y 
el llamado de la expresidenta Michelle 
Bachelet a votar por el izquierdista.

Además logró 4.6 millones de votos, 
cifra histórica para superar a Eduardo 
Frei (1994-2000), quien hasta ayer era el 
candidato más respaldado en la nación 
sudamericana, esto durante la jornada de 
mayor convocatoria con la participación 
de 8.3 millones de electores.

En su primera aparición televisiva tras 
los comicios, el virtual mandatario ade-

EL MANDATARIO VIRTUAL más joven del país revierte posiciones de la pri-
mera vuelta; se une a mandatos de esa tendencia, pero se distancia de extremis-
tas como Nicaragua, Venezuela y Cuba al afirmar que defenderá la democracia

             mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • LUNES 20.12.2021 

Traba demócrata 
gasto social de Biden
El legislador Joseph Manchin pone en duda el proyec-
to al revelar que no respaldará al presidente estadou-
nidense, también demócrata. Su postura golpea una 
votación crucial en la que aspiraban al menos al empate 
50-50 contra los republicanos. 
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SE INCLINA BALANZA DE AL HACIA LA IZQUIERDA
El aspirante del Frente Amplio y del Partido Comunista se suma a los gobiernos 

de esta preferencia.

COSTA RICA REPÚBLICA 
DOMINICANA

CENTRO

GABRIEL BORIC celebra el triunfo en la segunda vuelta presiden-
cial ante una multitud de simpatizantes, ayer.
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lantó que tendrá una gestión para todas 
y todos los chilenos y no de cuatro pare-
des, criticando a gobiernos anteriores. 

El exlíder juvenil hasta lanzó un “es-
pero que lo hagamos mejor”, luego de 
recibir los consejos de Piñera, acusado 
de corrupción y quien en tono de broma 
le recordó tomarse una foto al asumir el 
cargo y otra al dejarlo para comparar el 
desgaste de un cargo que, aseveró, re-
quiere toda la responsabilidad, al ser el 
mayor honor para un chileno.

Horas más tarde, ante miles de sim-
patizantes, Boric ratificó su compromi-
so con la democracia, así como con la 
defensa y la protección de los derechos 
humanos. Arropado por el grito de “¡Jus-
ticia, verdad, no a la impunidad!”, mismo 
que provocó entre sus simpatizantes, el 
abanderado del Frente Amplio y del Par-
tido Comunista sostuvo que el país está 
ante un cambio histórico, pues ayer la 
esperanza le ganó al miedo y su manda-
to se caracterizará por avanzar peldaño 
a peldaño, aunque sean pasos cortos, 
pues insistió que cualquier acción contra 
el pueblo o que intente desestabilizar al 
país sólo conducirá al abuso y a un retro-
ceso en Chile.

Por ello, ratificó “con nosotros a (Pala-
cio de) la Moneda entra la gente”, pues su 
prioridad, explicó, será cuidar la demo-
cracia chilena y garantizar respeto a los 
derechos humanos, pues es un objetivo 
inclaudicable y “nunca podemos volver 
a tener un presidente que le declare la 
guerra a su propio pueblo”, apuntó en su 
primer discurso como mandatario vir-
tual. Dicha declaración pareció un gesto 
de distanciamiento de gobiernos de ex-
trema izquierda en la región como Vene-
zuela, Nicaragua y Cuba, aun-
que no los mencionó, e insistió 
que será un presidente que no 
expondrá la democracia, lo que 
recuerda que éstos han sido 
evidenciados por represión y 
antidemocráticos.

Boric precisó que su mayor reto será 
integrar todas las visiones y demandas 
de la dos caras de la ciudadanía para res-
ponder al voto popular, sabiendo que le 
esperan tiempos difíciles, por las conse-
cuencias sociales, económicas y sanita-
rias de la peor pandemia, por el Covid-19.

Así, selló una jornada exitosa y de “vic-
toria limpia”, pues durante las dos horas 
que se extendió el balotaje hasta alcanzar 
99.89 por ciento, siempre estuvo por arri-
ba del 54 por ciento de la preferencia, in-
cluso ganó 1.15 por ciento extra, según la 
última actualización. Y ante esta abruma-
dora victoria, al ultraderechista Kast no le 
quedó más que encarar la derrota desde 
que el recuento iba en 50 por ciento. 

Al resaltar qu, más allá de las diferen-
cias, “Chile siempre está primero”, el de-
rrotado Kast externó sus felicitaciones al 
vencedor y adelantó que colaborará de 
manera constructiva con su gobierno, 
pues así se lo hizo saber en una llamada 
telefónica. Minutos después, Piñera se 
unió a las celebraciones y resaltó que hoy 
mismo lo recibirá en un encuentro como 
parte de la transición que concluirá hasta 
marzo próximo.

Con este nuevo triunfo en América La-
tina la izquierda sigue creciendo al añadir 
cuatro gobiernos de este tipo en cinco 
elecciones presidenciales durante 2021, 
con los triunfos de Xiomara Castro (Hon-
duras), Pedro Castillo (Perú) y la cuestio-
nada reelección de Daniel Ortega (Nica-
ragua), mientras que en Ecuador ganó la 
ultraderecha, con Guillermo Lasso. 

Esta balanza se inclina ligeramente a 
la izquierda al integrarse Chile al grupo 
de México, Argentina, Bolivia, Venezue-
la y Cuba, mientras que en la derecha y 

ultraderecha se ubican Gua-
temala, El Salvador, Panamá, 
Colombia, Brasil, Paraguay, 
Uruguay y Ecuador. Además, 
hay dos regiones que están en 
el centro que son Costa Rica y 
República Dominicana.

La jornada de ayer provocó desde temprana 
hora choques entre los equipos de campaña 
y el gobierno por reclamos, debido a la falta 
de transporte, lo que retrasó la votación.

APLAUDEN AVANCE

SALUDO AL PUEBLO DE SALVADOR ALLENDE Y DE VÍCTOR JARA 
por su contundente victoria sobre el fascismo...

Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

LA VICTORIA QUE HA ALCANZADO (BORIC) 
la compartimos los pueblos latinoamericanos que queremos vivir 

con libertad, paz…

Pedro Castillo
Presidente de Perú

LA DEMOCRACIA LATINOAMERICANA SE FORTALECE CON BASE 
en la unidad, el respeto y, sobre todo, la voluntad de nuestros pueblos...

Luis Arce
Presidente de Bolivia

DEBEMOS ASUMIR EL COMPROMISO DE FORTALECER LAZOS 
y trabajar unidos para poner fin a la desigualdad en América Latina...

Alberto Fernández
Presidente de Argentina 93

Mil electores 
sufragaron en blanco 

o anularon su voto 
presidencial ayer

IZQUIERDA
MÉXICO

HONDURAS

NICARAGUA

CUBA

VENEZUELA

PERÚ

BOLIVIA

CHILE

ARGENTINA

DERECHA
GUATEMALA

EL SALVADOR

PANAMÁ

COLOMBIA

BRASIL

PARAGUAY

URUGUAY

ECUADOR
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Directivos, editores, diseñadores, reporteros, personal administrativo y de rotativa 
de esta casa editorial nos unimos a la pena de nuestra querida compañera

Mónica Garza
por el sensible fallecimiento de su padre 

Manuel Garza González
Descanse en paz

Ciudad de México, 20 de diciembre de 2021.

DE MÉXIC0

Hay casos dramáticos en que, 
frente a nuestros ojos y práctica-
mente en tiempo real, estamos sien-
do testigos del desmantelamiento 
de la democracia y el avance feroz 
del autoritarismo. Uno de ellos es 
el de la pequeña isla de Hong Kong, 
que a pesar de tener fecha de caduci-
dad en 2047 —momento en que será 
devorada totalmente por el régimen 

La democracia está en fran-
co peligro y retroceso des-
de hace ya varios años en el 

mundo. De acuerdo con el reporte 
Freedom in the World 2021, de la 
organización Freedom House, éste 
es el 15º año consecutivo en que la 
libertad y la democracia se reducen 
y hoy sólo alrededor de una quinta 
parte de la población mundial vive 
en un país enteramente libre y de-
mocrático. Por el contrario, éste es 
el punto en que más países en toda 
la historia reciente son catalogados 
como “no-libres”.

chino al concluir el periodo de 50 
años que se definió con Reino Unido, 
en que se respetaría el sistema de-
mocrático y capitalista de la isla—, 
hoy por hoy ya ha sufrido las conse-
cuencias del embate dictatorial y los 
destellos de su vibrante democracia, 
que incluso nos mostró algunas de 
las movilizaciones ciudadanas más 
aguerridas e intensas años atrás, hoy 
han quedado en el olvido.

Es necesario recordar que la mo-
vilización política en Hong Kong 
llegó a puntos impresionantes. En 
el momento más álgido de las pro-
testas que se dieron entre junio de 
2019 y 2020, por casi un año ininte-
rrumpido, llegaron a salir a las calles 
hasta 1 millón de personas de un 
total de 7 millones que habitan en la 
isla. A pesar de ello, China aprobó e 
implementó una nueva Ley de Segu-
ridad Nacional que, de un plumazo, 
creó un garrote temible para toda la 
población disidente de Hong Kong, 
que por meses trató de oponerse al 
sometimiento anticipado de su terri-
torio a las leyes autoritarias chinas 
que permiten ejercer censura y per-
secución sobre cualquier disidente. 
27 años antes de que legalmente ter-
minase el régimen de autonomía de 
esta isla, el gobierno de Xi Jinping 

logró aprobar una normatividad que, 
de una manera muy ambigua, esta-
blece que los delitos de separatismo, 
subversión, terrorismo y colusión 
con potencias extranjeras serán 
atendidos por la justicia continental, 
por lo que prácticamente cualquier 
manifestante que apoye la libertad o 
la democracia en Hong Kong puede 
(y ya ha comenzado a usarse de esta 
manera) ser procesado por las insti-
tuciones chinas, en donde sus posi-
bilidades de un juicio justo son muy 
bajas.

Después China tomó el control 
político total y, en vista de que en las 
elecciones parlamentarias de 2016 
hubo una gran participación ciuda-
dana y decenas de jóvenes saltaron a 
la palestra política para luchar por la 
democracia y la autonomía de Hong 
Kong, establecieron un filtro para 
que ningún personaje “antipatrio-
ta” (entendido en los términos de 
Xi Jinping) pudiera ganar un escaño. 
En las elecciones que se acaban de 
realizar este fin de semana en Hong 
Kong, se llegó al nivel más bajo de 
participación en toda la historia: 
30%. Y toda la oposición ha sido 
silenciada, encarcelada o amenaza-
da. La democracia en Hong Kong ha 
desaparecido.

leonugo@yahoo.com.mx

El fin de la democracia en Hong Kong
Por Leonardo Núñez González

• EL ESPEJO

Twitter: @leonugo

Naufraga  
GB ante 
Ómicron
Redacción • La Razón 

E L  A L Z A  de infecciones por Ómicron 
empuja al gobierno británico, pese a su 
renuencia, a imponer restricciones como 
otros europeos, tras registrar el peor pico 
con 12 mil nuevos casos por la variante.

Según la Agencia de Seguridad Sanita-
ria en sólo 24 horas alcanzó la tercera par-
te de la incidencia total de tres semanas, 
37 mil, mientras suma cuatro días por 
arriba de los 80 mil positivos Covid des-
de que detectó la mutación sudafricana.

Al respecto, el 
ministro de Sani-
dad, Sajid Javid, re-
firió que no descar-
tan cambios, pues 
ante el Covid-19 
“no hay garantía”, y 

como temen nuevos máximos de conta-
gios y hasta de hospitalizaciones.

Este apretón llegaría después de Na-
vidad mientras crece la presión contra 
el primer ministro, Boris Johnson, por 
la difusión de una imagen de la reunión 
que tanto negó que se realizó y la renun-
cia del líder de la negociación pos-Brexit, 
David Frost, quien lo criticó. 

GB no es la única región afectada, pues 
en Irlanda estiman que ésta alcanzó 50 
por ciento de toda su incidencia y países 
europeos restringen los viajes de ese te-
rritorio por temor a tener cifras similares.

82
Mil infecciones 
diarias  sumó este país 
en las últimas 24 horas
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Coro Gay Ciudad de 
México prepara show
La agrupación bajo la dirección de Antonio 
Azpiri ofrecerá el concierto Palabras de Paz, 
el 22 y 23 de diciembre a las 20:00 horas en 
el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris. Contará 
con invitados especiales como los integrantes 
de la compañía México de Colores.

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • LUNES 20.12.2021
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Siete expos para 2022 

MUSEO FRANZ 
MAYER ALISTA 

RETROSPECTIVA 
DE DISEÑADORAS 

ALEJANDRA DE LA PAZ, directora del recinto, adelanta a La Razón  
que la muestra abarcará de 1930 a 2020; también albergarán una exhibición 

de Stefan Sagmeister; prevé cierre de 2021 con 70% menos visitantes

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

El Museo Franz Mayer tiene con-
templadas para 2022 siete expo-
siciones, de las cuales además de 
la tradicional muestra del World 

Press Photo, dos son sus grandes apues-
tas: la revisión de parte de su colección, 
pero a partir de los colores que destacan 
en ciertas obras u objetos; y una gran re-
trospectiva acerca del trabajo que han 
hecho diseñadoras mexicanas desde 
1930 hasta 2020, adelantó en entrevista 
con La Razón, Alejandra de la Paz, direc-
tora del recinto. 

“Se trata de ver nuestra colección a 
partir de otra óptica, en este caso del 
color. En lugar de centrarnos en una 
cuestión etnográfica, cronológica, o te-
mática, queremos que nuestros públi-
cos piensen cuál es el papel que juega el 
color para imprimirle a una obra artística 
características especiales, en algunos 
casos, cómo estos colores fueron muy 
complejos y eran parte de lo que hacía 
que la pieza tuviera un valor económico 
particular. Es que podamos a través del 
color acercarnos a otros objetos del Franz 
Mayer”, explicó. 

Respecto a la exposición dedicada a 
las diseñadoras mexicanas detalló que 
se verán creaciones de las pioneras en 
esta profesión en el país hasta los traba-
jos más actuales. 

“En un momento inicial no necesaria-
mente existían tantas mujeres enfoca-
das al diseño o que fueran valoradas en 
cuanto a sus aportes, esto nos permite 
ver cómo de estas pioneras en México 
hemos llegado a un panorama riquísimo 
de talento a cargo de mujeres que están 
trabajando en distintos ámbitos, desde la 
moda, el diseño de materiales y hasta te-
máticas que tienen que ver con el diseño 
industrial, lo cual nos parece una fabulo-
sa manera para abonar a la discusión so-
bre el diseño moderno, contemporáneo y 
sobre todo, su historia en el país”, refirió 
Alejandra de la Paz. 

El programa de exhibiciones 2022 del 
Museo Franz Mayer arrancará el próximo 
mes de marzo con una muestra de los 
objetos de la colección del recinto que 

vinieron de China. Ese mes también se 
inaugura Disonancia mexicana, en la que 
se reflexionará sobre el diseño y la iden-
tidad nacional.

“La muestra es sobre objetos artís-
ticos que vinieron de China, que están 
en nuestras colecciones y nos hablan de 
muchas historias, cómo fueron ejemplos 
para la creación de cerámica. También 
dan cuenta de un comercio interoceá-

nico, de una primera globalización, en 
relación al movimiento de estas piezas a 
través del Galeón de Manila. Franz Mayer 
tuvo la visión tan clara de poder acercar a 
nuestra colección objetos que nos cuen-
tan estas increíbles anécdotas no sólo de 
lo que fue la cultura en China sino tam-
bién de América y Europa”, externó. 

Posteriormente se mostrará la faceta 
de fotógrafo del empresario Franz Mayer 

Traumann. “Muchas veces creen que el 
museo es un recinto que alberga estos 
objetos decorativos, obras artísticas, y 
se nos olvida que Franz Mayer fue un 
gran fotógrafo y un ávido coleccionista. 
Queremos compartirlo, pocas veces son 
expuestas estas imágenes”, dijo. 

Otra exhibición será Beautiful num-
bers, del diseñador austriaco radicado en 
Nueva York, Stefan Sagmeister. “A través 
de 52 obras intervenidas de una manera 
muy particular reflexiona sobre temas 
que tienen que ver con el diseño gráfico, 
esta superposición de tiempos históri-
cos, también sobre las maneras de en-
focar distintos temas contemporáneos. 
Estoy segura que va ser una propuesta 
muy interesante”, abundó.

“NECESARIO VISIBILIZAR L A 
APORTACIÓN DE LOS MUSEOS”. Al 
hacer un balance del 2021, Alejandra de 
la Paz, señaló que si bien fue mejor que 
2020, cuando el Franz Mayer estuvo ce-
rrado por seis meses debido a la pande-
mia de Covid-19, las cifras de asistentes 
aún no son alentadoras. 

“Normalmente el museo tiene un 
promedio de 160 mil visitantes al año, al-
gunas veces un poco más o menos, y sin 
lugar a dudas no hemos llegado ni al 50 
por ciento de ese número, pensaría que 
estamos en 30 por ciento, pero trabaja-
mos duro para que el cierre de año sea 
mejor. Hay una caída drástica, en térmi-
nos mundiales la mayoría de los recintos 
ha enfrentado esto, una reducción de 70 
por ciento, efectivamente parece ser el 
estándar, porque son números que com-
partimos y que hemos preguntado con 
colegas”, aseguró. 

Por ello habló de la necesidad de una 
campaña para visibilizar los aportes que 
hacen los museos al arte y la cultura, pero 
además al bienestar y salud mental de las 
personas que acuden a éstos.

“Echamos en falta este apoyo para 
que pueda haber un claro llamado a vi-
sitar los museos. Sí se requieren apoyos, 
campañas, visibilizar estos aportes que 
hacemos”, externó. 

Lamentó que en otros países sí se haya 
apoyado al sector cultura y en México no. 
“En ámbitos latinoamericanos, estadou-
nidenses y europeos ha habido recursos 
importantes que se han canalizado para 
detonar campañas para paliar de alguna 
manera los efectos tan negativos que han 
tenido los obligados y necesarios cierres, 
en las finanzas y en los programas de las 
instituciones. Todavía estamos a tiempo 
de poder visualizar algún tipo de progra-
ma y apoyos, ojalá que así sea”, expresó. 

LA TITULAR del espacio museístico, tras la entrevista con La Razón, en el Museo Franz Mayer.

Muere el arquitecto Richard Rogers
Redacción • La Razón 

RICHARD ROGERS, el arquitecto que 
diseñó edificios emblemáticos como 
el Centro Pompidou en París y la Cúpu-
la del Milenio en Londres, murió la no-
che del sábado a los 88 años, se informó 
ayer. 

Era considerado como uno de los 
arquitectos más exitosos e influyentes 

del mundo. Sus creaciones conocidas 
incluyen el edificio Lloyd’s en Londres, 
el Tribunal Europeo de Derechos Huma-
nos de Estrasburgo y el Three World Tra-
de Center en Nueva York, así como ter-
minales de aeropuertos internacionales 
en Heathrow de Londres y en Madrid. 
Participó en el diseño de la Torre BBVA, 
en Ciudad de México.

“Un hombre de inmenso impulso y 

carisma, fue igualmente un hombre de 
civilidad e integridad, dedicado al arte y 
la ciencia de la arquitectura, del urbanis-
mo, la vida de la ciudad, del compromi-
so político y el cambio social positivo”, 
así lo describió la firma que fundó, Ro-
gers Stirk Harbour and Partners.

Rogers ganó muchos de los principa-
les honores de la industria en su carrera, 
entre ellos el Premio Pritzker en 2007.

Su trabajo incluyó 
el edificio Lloyd’s of 
London y la Terminal 
4 del Aeropuerto 
Internacional de 
Barajas en Madrid.

Actualmente 
expone las muestras 
Cuerpos y universos. 
Formas de la moda, 
Naturaleza, paisajes y 
panoramas y Relatos 
de la Conquista. 

EL ARQUITECTO británico, en enero de 
2014, en Caracas, Venezuela.

El museo ubicado en el Centro Histórico 
cuenta con programas de visitas especiales 
y talleres enfocados a adultos mayores, 
infantes y trabajadores de empresas. 
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Era el primer viaje del Union 
Star, que iba de Holanda a Irlanda 
con una carga de fertilizantes, pero 
había sido desviado por la tormen-
ta, sus motores amenazaban con 
detenerse y las grandes rocas ingle-
sas estaban a tan sólo dos millas de 
distancia.

Un helicóptero fue enviado a res-
catar a los pasajeros y tripulación 
del Union Star (ocho en total, inclu-
yendo a la esposa y dos hijastras del 
capitán), pero no podía acercarse 
lo suficiente al pequeño carguero 
debido al bamboleante mástil de 
éste, y su cable de rescate no era lo 
suficientemente largo como para in-
tentar un salvamento a distancia, así 

Hace exactamente cuarenta 
años y un día, en la tormen-
tosa tarde del 19 de diciembre 

de 1981, el barco salvavidas Solomon 
Browne recibió un llamado de alerta 
por la situación de otro barco, el Union 
Star, que corría el peligro de verse 
arrastrado hacia las temibles costas de 
Cornwall, al sur de Inglaterra. 

que el helicóptero se rindió. A dos 
horas del primer llamado de alerta, 
el Solomon Browne entró en acción.

Conformada por puros volun-
tarios, la tripulación del salvavi-
das constaba de siete hombres y 
el timonel, William Trevelyan Ri-
chards, quien no permitió que un 
hijo de diecisiete años acompañara 
a su padre, argumentando que dos 
miembros de una familia no podían 
participar de la misma misión pe-
ligrosa. El Solomon Browne batalló 
contra las olas de veinte metros y 
los vientos de noventa nudos de la 
tormenta y finalmente se aparejó 
con el Union Star mientras el heli-
cóptero atestiguaba el rescate desde 
la altura.

Las maniobras eran de altísimo 
riesgo: pasar almas de una embarca-
ción a otra en medio de la huracana-
da tempestad. Finalmente, después 
de media hora de intentos fallidos, 
en el radio del guardacostas en tie-
rra firme se escuchó el siguiente 
mensaje: “Tenemos a cuatro”. El 
helicóptero se alejó, creyendo que 
la misión había terminado, pero el 
Solomon Browne volvió por los res-
tantes cuatro tripulantes y no se vol-
vió a saber de él…     

Se inició una búsqueda desespe-

rada, pero sólo hasta el día siguien-
te se pudo saber a ciencia cierta 
que ambas embarcaciones habían 
naufragado y que no había sobre-
vivientes: en ese duelo particular 
contra el mar (y en muchos otros en 
esa península de Cornwall), las olas 
habían triunfado. Heroica, en tanto 
que desinteresada y ligeramente 
suicida, la misión de rescate del So-
lomon Browne es recordada todos 
los años en este abrupto rincón del 
mundo. El ritual es muy sencillo: las 
luces de Navidad no se encienden 
en la noche del 19 de diciembre en 
el puerto de Mousehole. Ayer, a cua-
renta años de distancia, la tragedia 
fue conmemorada por un pequeño 
grupo de gente en la oscuridad. Sólo 
habló un hombre, que parecía tener 
casi sesenta años de edad…

Daphne du Maurier cuenta que 
los marinos perdidos en el mar, sin 
una tumba donde se les recuerde 
y visite, regresan como fantasmas 
en pena a atormentar a sus deudos, 
pero ayer la sensación era de sereni-
dad y solidaridad, la misma que, al 
mismísimo día siguiente de aquel 
19 de diciembre de 1981, llevó a nue-
vos voluntarios a apuntarse como la 
tripulación de otro valiente barco 
salvavidas.  

julio.truji l lo@razon.com.mx

La tragedia del Solomon Browne
Por Julio Trujillo

• ENTREPARÉNTESIS

Twitter: @amadonegro

Fallece 
vocalista 
de Il Divo
Redacción • La Razón 

E L  V O C A L I S TA  de Il Divo, Carlos Ma-
rín, murió ayer a los 53 años de edad, tras 
contraer Covid-19, de acuerdo Daily Mail. 
“Con gran pesar les hacemos saber que 
nuestro amigo y socio ha fallecido. Nun-
ca habrá otra voz o espíritu como Carlos”, 
detalló en Twitter la agrupación. 

Estaba en la Unidad de Cuidados In-
tensivos del Manchester Royal Hospital 
de Reino Unido. Había sido intubado y 
fue inducido a coma. Comenzó a sentirse 
mal tras un concierto el 6 de diciembre. 

Antes de formar parte de Il Divo, Marín 
había actuado en obras como Los misera-
bles y La bella y la bestia. Se incorporó al 
grupo en 2003.

Junto a sus compañeros, el español 
lanzó nueve discos de estudio, entre 
ellos desde el homónimo Il Divo (2004). 

EL CAN-
TANTE, 

en una 
fotografía 

de archivo.
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. El cuerpo celeste llam
a-

do G2, se dirigió directam
ente hacia Sagitario A*, un agujero negro superm

asivo  que se ubica en el centro 
de nuestra galaxia, pero en lugar de ser devorado por él, pasó de largo sin sufrir grandes alteraciones.

ALREDEDOR DE 108 TENDRÍA NUESTRO SISTEMA SI CAMBIA LA CLASIFICACIÓN 

Científicos proponen una nueva definición de planetas
y Plutón pronto podría volver

Gráficos Ismael F. Mira, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

EXPERTOS DE LA NASA publicaron un manifiesto que propone una nue-
va definición de planeta, y si se mantiene, agregará instantáneamente 
más de 100 nuevos planetas a nuestro sistema solar, incluyendo a Plutón 
y nuestro satélite. El objetivo del equipo científico es la aprobación de que 
los cuerpos cósmicos orbiten de manera obligatorial al Sol para ser consi-
derados planetas, dicen que deberíamos estar mirando sus propiedades fí-
sicas intrínsecas, no sus interacciones con las estrellas.  La definición de la 

Unión Astronómica Internacional (UAI), que en 2006 estableció que los 
planetas son solamente aquellos cuerpos celestes que orbitan alrededor 
del Sol, poseen suficiente masa para ser esféricos y son el objeto astronó-
mico que domina en su órbita. Estos requisitos fueron los que dejaron so-
lamente ocho cuerpos que cumplían dentro del sistema solar Mercurio, Ve-
nus, Tierra, Marte, Júpiter, Saturno, Urano y Neptuno, eliminando así de la 
lista a Plutón en un movimiento que a la fecha sigue siendo controvertido.

CARACTERÍSTICAS DE LOS 
PLANETAS EN 2006

La Unión Astronómica Internacional (UAI), declaró 
que la definición de planeta en nuestro sistema 

solar dice lo siguiente:

Está en órbita alrededor del Sol.

Tiene suficiente masa para que su autogravedad 
supere las fuerzas rígidas del cuerpo de modo que 

asuma una forma de equilibrio hidrostático.

Ha despejado el vecindario alrededor de su órbita.

CUERPOS QUE SE EXCLUYEN
 DE LA DEFINICIÓN

De acuerdo con la Unión Astronómica Internacional 
los siguientes cuerpos no son planetas:

Estrellas 
Esferoide luminoso de plasma que mantie-
ne su forma, debido a su propia gravedad. 
La estrella más cercana a la Tierra es el Sol.

Enanas blancas
Cuerpos que se generan cuando una 

estrella de masa menor que 10 masas 
solares ha agotado su combustible nuclear 

y ha expulsado mucho de esta masa en una 
nebulosa planetaria. 

Estrellas de  neutrones
Es un tipo de remanente estelar resultante 

del colapso gravitacional de una estrella 
supergigante masiva, compuestas princi-
palmente de neutrones, más otro tipo de 

partículas tanto en su corteza sólida de 
hierro, como en su interior.

Agujeros negros
Es una región finita del espacio en cuyo 

interior existe una concentración de masa 
lo suficientemente elevada como para 

generar un campo gravitatorio.

Dr. Philip Metzger
Es un científico planetario del Florida 

Space Institute de la Universidad de Florida 
Central. Es el líder del equipo investigador 
que está solicitando una redefinición más 

inclusiva que se centre en analizar las carac-
terísticas de los cuerpos en el espacio para 

considerarlos como planetas.

LUNAS, ASTEROIDES Y OTROS OBJETOS A CLASIFICAR
En conjunto, esta nueva definición nos llevaría de 8 planetas que actualmente forman parte de nuestro sistema a al menos 115.

Titán 
Es el mayor de los 
satélites de Satur-

no y el segundo 
del sistema solar 
tras Ganimedes.

Europa 
Sexto satélite 

natural de Júpiter 
más pequeño de 

los cuatro satélites 
galileanos.

Makemake 
 Objeto considera-
do como planeta 
enano, uno de los 
dos objetos más 

grandes del cintu-
rón de Kuiper.

Luna terrestre
Único satélite na-
tural de la Tierra. 
Con un diámetro 

ecuatorial de 
3,476 km.

Haumea 
Objeto enano que 
se encuentra más 
allá de la órbita de 

Neptuno

Encélado
Sexto satélite más 
grande de Saturno 
con unos 500 km 

de diámetro.

Ganimedes
Satélite natural más 

grande de Júpiter 
y del sistema solar,   

además de ser el úni-
co que tiene campo 

magnético.

Eris
Objeto considerado 
como planeta enano 

del sistema solar. 
Es el más masivo de 
los planetas enanos 

conocidos.

Caronte 
 Satélite más grande 

de Plutón,   descu-
bierto por el astróno-
mo estadounidense 
James W. Christy en 

1978.

Plutón 
Planeta enano del 

sistema solar si-
tuado a continua-

ción de la órbita de 
Neptuno.

 El Sol for-
maba parte de la 

mayoría de las listas 
de planetas y todavía 
se llamaba explícita-
mente planeta hasta 

comienzos del 
siglo XIX. 

12
Años es el tiempo que Plutón 

tiene sin ser un planeta

COMPLEJIDAD, GEOLOGÍA Y POTENCIAL DE VIDA
El grupo de Metzger explica que para redefinir si son planetas o no, deben de centrarse en si un planeta es o ha 

sido geológicamente activo, el problema es que también otros cuerpos como nuestra Luna, otros satélites y 
planetas enanos entrarían en esta misma categoría.

Elementos físicos intrínsecos 
para que sean planetas

1

2

3

4

Tiene que ser un cuerpo que no es una 
estrella. Pero ser lo suficientemente grande 

como para crear en su esfera su propia 
gravedad.

Si el objeto es muy grande, entonces las 
fuerzas de la gravedad lo arrastrarán a una 

fusión nuclear y se convertiría en una estre-
lla, lo cual lo descalifica de ser un planeta.

Si por el contrario es muy pequeño, la 
gravedad no puede crear una forma de 

esfera y eso significa que las fuerzas mate-
riales resisten a la dinámica compleja que 

funciona de un planeta.

Otra de sus características, es si un pla-
neta es o ha sido geológicamente activo; 
es decir, que tiene agua en su superficie, 

tal vez tenga océanos, atmósferas y todas 
las complejidades geológicas que ocurren 

en un planeta.

Geológicamente
Los científicos observaron que el planeta tiene 

montañas, glaciares, un lago antiguo, muchas capas en 
la atmósfera y hay evidencia de que puede haber un 

océano bajo la superficie de éste. 

Geológiamente
Nuestro satélite cuenta 

con la existencia de 
diferentes estructuras 

internas. 

Corteza
52 kilómetros

Corteza de hielo

Diámetro: 
2,376.6 km

Diámetro: 
3,474.8 km

Océano de agua 
líquida

Núcleo de 
silicato

Manto
1,205 kilómetros

Núcleo externo 
90 kilómetros

Núcleo interno 
240 kilómetros

Clasificación 
Debido a todas estas 
investigaciones nuestra 
Luna clasificaría total-
mente en esta nueva 
redefinición.

Luna

Plutón

UBICACIÓN DE PLUTÓN
Este planeta enano, se encuentra en el cinturón de 

Kuiper área llena de objetos helados y otros planetas 
enanos en el borde de nuestro sistema solar.

PlutónJúpiter

Tierra

Sol

Neptuno Cinturón de Kuiper

Urano
Saturno
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Mexicanas brillan en 
Medio Maratón 
Citlali Cristian (1:13:10), Mayra Sánchez (1:13:25) y 
Andrea Ramírez (1:13:28) hicieron el 1, 2, 3 en la carrera 
de 21 kilómetros, celebrada en la CDMX. En la varonil, 
el connacional Víctor Montañez culminó tercero, abajo 
de los keniatas Robert Gaitho y Samuel Ndungu.

23

CAMPEONES. Los Packers se coronaron en el Norte de la NFC, tras 15 semanas de 
la Temporada 2021 de la NFL y con ello aseguraron su boleto a los Playoffs. Green Bay 
venció a los Ravens, luego de que Baltimore fallara una conversión de dos puntos en la 
última jugada del encuentro, en lugar de ir por el gol de campo del empate.

BUEN REGRESO. El golfista estadounidense Tiger Woods, acompañado de su 
hijo Charlie, terminó segundo en el PNC Championship, torneo que significó su 
vuelta a la actividad después de 10 meses tras el accidente automovilístico que 
sufrió. Se quedaron a dos golpes de John Daly y su hijo John II.

deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • LUNES 20.12.2021

AGENDA DEPORTIVA

Le sigue Monterrey

América, el club más afectado 
por el VAR desde su llegada

LAS ÁGUILAS son el equipo con menos decisiones a favor 
cuando los árbitros utilizan la herramienta, que llegó a la Liga 

MX en 2019; el próximo certamen arranca el 6 de enero

Redacción • La Razón

El videoarbitraje (VAR) llegó a la 
Liga MX a mediados del 2019 
con el objetivo de ayudar a los 
árbitros para que sus decisio-

nes en jugadas complicadas fueran 
justas y rectificaran en caso de ser ne-
cesario. 

Un reporte de la Federación Mexica-
na de Futbol (FMF) reveló que en los 
cinco torneos que esta herramienta 
ha estado en México, América ha sido 
el equipo más perjudicado con 10 revi-
siones en contra, por solamente cuatro 
a favor, cuando los árbitros revisan ac-
ciones difíciles.

En el recién concluido Grita México 
Apertura 2021, el VAR revisó dos ac-
ciones en contra de las Águilas, que en 
ninguno de los dos casos se vieron be-
neficiadas. El equipo dirigido por el ar-
gentino Santiago Solari finalizó la fase 
regular del certamen como líder, pero 
en la Liguilla fue eliminado por Pumas 
en la fase de cuartos de final. 

La segunda escuadra más perjudica-
da por el VAR desde el Apertura 2019 
es el Monterrey, que de 12 revisiones 
se le otorgaron cinco a favor y siete en 
contra. Al igual que los de Coapa, los 
regiomontanos también se estancaron 
en cuartos de final la campaña anterior 
al ser doblegados por el eventual cam-
peón Atlas. 

El tercer conjunto que más decisio-
nes arbitrales ha tenido en contra es 
Tijuana con seis, aunque en 11 ocasio-
nes se vio favorecido. También con 
esa cifra se le perjudicó a Santos, que a 
cambio tuvo las cosas de su lado en tres 
revisiones. Precisamente Xolos ha sido 
el equipo al que mejor le ha ido desde 
que se implementó el VAR con esas 11 
marcaciones a su favor, seguido por To-
luca y Atlas, que en siete oportunidades 
les resultó benévola la decisión final del 
silbante en turno.

En el caso de Cruz Azul, monarca en 
el primer semestre del año, ha tenido 
cinco decisiones contrarias y tres para 
su beneficio. Chivas ha estado involu-
crado en seis acciones, siendo perjudi-

ROGER Martínez 
se lamenta duran-
te un juego de los 
de Coapa el mes 
pasado.

Errores por equipo en los últimos cinco torneos

Equipo En contra A favor  Total
América 10 4  14
Monterrey 7 5  12
Tijuana 6 11  17
Santos 6 3  9
Atlas 5 7  12
Cruz Azul 5 3  8
Pumas 4 4  8
Puebla 4 2  6
FC Juárez 3 5  8
Tigres 3 5  8
A. San Luis 3 3  6
Chivas 3 3  6
León 3 2  5
Querétaro 3 1  4
Toluca 2 7  9
Pachuca 2 5  7
Necaxa 2 2  4
Mazatlán  1 3  4

Marcaciones por escuadra en el pasado semestre

Equipo En contra A favor  Total
Santos 2 1  3
América 2 0  2
Monterrey 2 0  2
Atlas 1 1  2
Cruz Azul 1 1  2
Pachuca 1 1  2
Puebla 1 1  2
A.San Luis 1 0  1
Mazatlán FC 1 0  0
Querétaro 1 0  1
FC Juárez 0 1  1
Pumas 0 1  1
Tijuana 0 1  1
Tigres 0 1  1
Chivas 0 2  2
Toluca 0 2  2
León 0 0  0
Necaxa 0 0  0

cado en la mitad de ellas, en tanto que 
Pumas registra cuatro marcaciones en 
contra y la misma cantidad en su bene-
ficio.

En la semifinal de vuelta entre Atlas 
y Pumas del pasado Apertura 2021, el 
VAR generó mucha polémica con dos 
jugadas que marcó en contra de los au-
riazules, que quedaron eliminados por 
su posición en la tabla.

En ambas jugadas estuvo involu-
crado el argentino Juan Dinenno, de-
lantero de los capitalinos, quien en la 
primera de ellas salió con una fractura 
de nariz y en la segunda, en un intento 
por rematar de chilena, le dio una fuerte 
patada en la cara a Jesús Angulo. En la 
primera no se señaló penalti y en la otra 
fue expulsado por juego brusco grave, 
lo que generó molestia en los aficiona-
dos de los universitarios.

En la campaña pasada, América y 

Monterrey también fueron los menos 
beneficiados por el uso del VAR, que 
se hizo presente en dos ocasiones en el 
caso de ambos y en las dos la marcación 
fue en su contra. Santos también tuvo 
dos decisiones contrarias, aunque tam-
bién se vio favorecido en una.

En cambio, las entidades que me-
jores dividendos sacaron al respecto 
fueron Guadalajara y Toluca, al ambas 
verse favorecidas con dos decisiones 
positivas en el semestre.

El próximo torneo de la Liga MX, el 
Clausura 2022, comenzará el 6 de ene-
ro, cuando Atlético San Luis reciba en el 
Estadio Alfonso Lastras al Pachuca en el 
primer partido de la Jornada 1. El cam-
peón Atlas debutará hasta el 15 de ene-
ro, cuando enfrente precisamente a los 
potosinos en la Fecha 2, pues su duelo 
inicial, contra el subcampeón León, se 
aplazó al 19 del mismo mes.

En la fase regular de la pasada temporada 
se registraron 332 goles, mientras que en la 
Liguilla hubo 43, contando los cuatro juegos 
del repechaje.

Desempeño de los de Coapa en el Apertura 2021 (Incluye Liguilla)

Partidos Victorias Empates Derrotas Goles a favor Goles en contra
19 10 6 3 22 13
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